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Acusada de matar Henry Borel 
deixa prisão no Rio de Janeiro   
O ministro do STJ, revo-
gou a prisão preventiva e 
concedeu liberdade para 
Monique,

A professora Monique Me-
deiros , acusada ao lado do 
ex-companheiro Dr. Jairinho 
de matar o filho Henry Borel, 

de 4 anos, deixou a prisão no fim da 
tarde desta segunda-feira (29). 

No dia 26 de agosto, o Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) conce-
deu liberdade para Monique. Ela 
estava presa desde junho no Ins-
tituto Penal Santo Expedito, em 
Bangu, no Rio de Janeiro. Jairinho 
continua respondendo pelo crime  
em regime fechado. 

Na decisão do STJ, o ministro 
João Otávio de Noronha deferiu o 
pedido de habeas corpus envia-
do pelos advogados da detenta. 
Em comunicado, os magistrados 
responsáveis pela mãe de Henry  
comemoraram a decisão. 

”A defesa informa que sempre 
confiou no poder judiciário Brasi-
leiro. Esta decisão é um exemplo 
do seu comprometimento com a 

Constituição Federal. O trabalho téc-
nico/teórico e respeitoso é a base 
estrutural de toda atuação defen-
siva dos advogados de Monique 
Medeiros. O processo seguirá seu  
trâmite normal.”

Monique estava presa em cela 
adaptada e separada de outras pre-
sas desde o dia 28 de junho, quando 

a prisão domiciliar foi revogada. Ela 
ficou durante três meses monito-
rada em casa, com auxílio de tor-
nozeleira eletrônica, após supostas 
ameaças sofridas dentro do presídio 
onde estava. 

Pai se posiciona
Leniel Borel, pai do menino Henry 

e assistente de acusação no proces-
so que apura a morte da criança, 
disse que a decisão de Noronha foi  
“um absurdo”.

“Mataram meu filho mais uma 
vez em uma decisão unilateral do 
Judiciário brasileiro. É muito triste, 
como pai, ter que lutar todo dia e 
ainda assim ver o sistema beneficia, 

MAuRICIO ALMEIDA

em vez da vítima, o assassino. É um 
absurdo, e vou tentar recorrer, sim”, 
disse ele.

Leniel deve apresentar suas ale-
gações finais ao II Tribunal do Júri 
na próxima semana pedindo a pro-
núncia de Monique Medeiros e do 
ex-vereador Jairinho - réus pela 
morte de Henry. 

Análise 
Antes da liberdade concedida pelo 

STJ, a defesa de Monique teve um 
habeas corpus analisado pelo mi-
nistro Gilmar Mendes, do Supremo 
Tribunal Federal.

No STF, a defesa de Monique ques-
tionou uma suposta violação de lei 
constitucional, o que foi negado pelo 
ministro. Gilmar Mendes disse que 
a prisão de Monique Medeiros se 
justificava, sobretudo, “diante da 
gravidade concreta dos delitos prati-
cados, como também para garantir a 
aplicação da pena e conveniência da  
instrução criminal”.

Em abril, uma decisão da 2ª Vara 
Criminal do RJ do início de abril 
permitiu que Monique fosse solta, 
usando tornozeleira eletrônica.

O Ministério Público do Rio de 
Janeiro recorreu, e, no fim de junho, 
Monique voltou a ser presa.

Monique estava presa em cela adaptada



Tensão e confusão
Nos bastidores do debate presiden-

cial de domingo, o clima esquentou 
em determinados momentos, com 
destaque para um arranca-rabo en-
tre o ex-ministro do Meio Ambiente, 
Ricardo Salles, apoiador de Bolsonaro, 
e o deputado André Janones (Avante), 
apoiador de Lula.

Os colunistas e analistas da Folha, 
Eliane Cantanhêde, Silvio Cascione e 
Daniel Fernandes criticaram os inci-
dentes do evento e elogiaram Simo-
ne Tebet no confronto com Lula e 
Bolsonaro.

Omar x Arthur
No quente debate de duas horas 

de ontem, que reuniu os candidatos 
ao Senado na Band News Difusora, 
os líderes nas pesquisas de intenção 
de voto, senador Omar Aziz (PSD) e o 
ex-prefeito Arthur Neto (PSDB), tra-
varam um  duelo à parte.

Acusado de ter seus passaportes 
apreendidos em determinada ocasião, 
Omar desafiou Arthur: “Eu renuncio 
ao meu mandato se Vossa Excelência 
provar que eu tive os passaportes 
apreendidos. Do contrário, Vossa Ex-
celência renuncia à sua candidatura”.

O desafio ficou sem resposta no 
evento que teve também a participa-
ção de Bessa (Coligação Nós, o povo), 
Coronel Menezes (Coligação Aqui é 
Trabalho), Luiz Castro (PDT) e Marília 
Freire (Federação PSol Rede).

BR-319 esquecida
Embora com o licenciamento prévio 

liberado pelo Ibama para a realização 
de processo licitatório sobre a repa-
vimentação do polêmico Trecho do 
Meio, a BR-319 foi completamente 
ignorada no debate de ontem entre 
os postulantes ao Senado.

Enquanto isso, nas redes sociais 
crescem as manifestações hostis de 
grupos que se opõem a revitalização 
da rodovia  sob a alegação de que ela 
agravará o desequilíbrio ambiental no 
Norte da Amazônia.

Tony faz alerta  
Ao manifestar solidariedade às víti-

mas, o deputado estadual Tony Me-
deiros (PL), afirmou que o lamentável 
acidente ocorrido no domingo (28), no 
Festival de Cirandas de Manacapuru, 
deve servir de exemplo para que os 
organizadores de eventos sejam  mais 
rígidos quanto ao item segurança, que 
deve ser uma prioridade.

Onze pessoas foram transferidas 
ontem em estado delicado para os 
hospitais de Manaus.

Tony alerta que vários municípios 
estão realizando shows e feiras que 
reúnem verdadeiras multidões e que 
precisam ser fiscalizados pelos órgãos 
de controle.  

Vacinação
Apesar de a campanha política con-

centrar as atenções da cidade de Ma-

naus, a Semsa não para de incentivar 
a população a cumprir sua agenda 
vacinal em relação à Covid-19.

Todos podem buscar 88 Unida-
des Básicas de Saúde (UBSs) para 
receber a vacina nesta semana, de 
segunda a sexta-feira.

A campanha disponibiliza a primei-
ra, segunda, terceira e quarta doses 
do imunizante, respeitando a faixa 
etária e intervalo preconizados pelo 
Ministério da Saúde.

Acesso a todos
Segundo a Semsa, a vacinação co-

meça nas primeiras horas da manhã 
e é encerrada em horários estraté-
gicos (16h, 17h e até 20h) para que 
todos tenham facilidade no acesso 
ao imunizante.

A lista com todos os endereços, 
horários e vacinas disponíveis pode 
ser conferida no site da Semsa: se-
msa.manaus.am.gov.br ou direto no 
link bit.ly/localvacinacovid19. 

Acordo Coletivo 
Após várias reuniões com os re-

presentantes dos trabalhadores e 

das empresas do PIM, chegou-se 
a fase final das negociações cole-
tivas para o período de 2022-2024.

Segundo o vice-presidente da 
FIEAM, Nelson Azevedo, ainda 
esta semana deverá ser assina-
do o Acordo Coletivo que dará 
legalidade às negociações.

Foi assegurado a todos os 
trabalhadores a reposição total 
da inflação (10,12%) e um ganho 
real proporcional que oscila entre 
0,13% até 1,17%, dependendo dos 
segmentos empresariais e suas 
faixas salariais. 

Novos pisos 
Segundo as negociações, os no-

vos pisos salariais foram divididos 
em três, sendo 40% do reajuste 
em agosto/2022, 30% em feve-
reiro/2023 e 30% em maio/2023. 

Nos intervalos entre um reajus-
te e outro serão pagos, a título de 
Vale-Alimentação, valores com-
pensatórios 7 meses entre agos-
to/2022 e janeiro/2023 (60% do 
reajuste), 3 meses entre feverei-
ro/2023 e abril/2023 (30% do 

reajuste).

As negociações avançaram por 
mais tempo do que o esperado 
em razão dos pleitos dos traba-
lhadores acima do que poderiam 
ser pagos (INPC + 1%+2%).

Outros pontos relevantes das 
negociações: unificação de al-
guns pisos salariais, ampliação do 
atendimento na assistência mé-
dica, atualização dos valores de 
creche, Auxílio Funeral, inclusão 
do plano odontológico aos traba-
lhadores, aplicação de regras de 
exceção para micro e pequenas 
empresas e plantão ambulatorial 
para todos os turnos de trabalho.

Cidade no Madeira
Parlamentar de forte identifi-

cação com o Vale do Rio Madei-
ra, o deputado estadual Roberto 
Cidade (UB) percorre a região de 
ponta a ponta, buscando fechar 
apoios à sua reeleição.

No último final de semana, 
ele promoveu uma carreata na 
cidade de Borba, onde exerceu 
mandato de vereador, e visitou 

os principais distritos do município, 
Axinim e Foz do Canumã, onde 
divulgou propostas.

 Imbroglio no TRE-AM 
Prossegue indefinido no TRE-AM 

o imbroglio jurídico envolvendo o 
registro de candidatura de Ama-
zonino Mendes (Cidadania) depois 
que o Pros deixou a coligação  “A 
Força do Povo”.

A crise interna no Pros impediu 
que o TRE aprovasse o registro 
devido à ausência do DRAP (De-
monstrativo de Regularidade de 
Atos Partidários).

O DRAP  é um documento con-
siderado fundamental para que a 
Justiça Eleitoral avalie a legalida-
de de cada candidatura perante 
a legislação eleitoral, conforme a 
Resolução do TSE (Tribunal Supe-
rior Eleitoral) nº 23.609, de 18 de 
dezembro de 2019.

Lula chega hoje
O ex-presidente Lula desembar-

ca na noite desta terça-feira (30) 
em Manaus. Ele vai se encontrar 
com membros da cúpula petista 
e com o candidato ao governo do 
Estado, Eduardo Braga (MDB).

Na pauta, assuntos como preser-
vação da Amazônia, Zona Franca 
de Manaus e palanque petista no 
Estado.

Também constam da pauta de 
Lula visitas a empresas do PIM e 
ao Museu da Amazônia.

Golpe de Estado
Documentos da Polícia Federal, 

divulgadas ontem pelo ministro 
Alexandre de Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal, confirmaram que 
um grupo de empresários bolsona-
ristas trabalhava a ideia de “insti-
gar” a população a criar um clima 
propício a um golpe de Estado.

“O poder de alcance das manifes-
tações ilícitas fica absolutamente 
potencializado considerada a con-
dição financeira dos empresários 
apontados como envolvidos nos 
fatos, eis que possuem vultosas 
quantias de dinheiro e comandam  
empresas de grande porte, que 
contam com milhares de emprega-
dos, sujeitos às políticas de traba-
lho por elas implementadas”, disse 
Moraes.

Mulheres na política
Conforme números do TSE, a 

participação feminina nas eleições 
deste ano é maior do que nos pro-
cessos eleitorais de 2016 e 2020.

Neste ano, elas conquistaram 
33,3% dos registros nas esferas 
federal, estadual e distrital, o que, 
apesar de um avanço, ainda é apon-
tado como pouco tendo em vista 
que as mulheres significam 53% 
do eleitorado, o equivalente a 82 
milhões de votantes.

Simone Tebet venceu debate contra 
Lula e Bolsonaro, diz o Datafolha
Segundo pesquisa do Instituto Datafolha, a candidata Simone Tebet (MDB) venceu o debate do 

último domingo realizado por Folha, UOL e TVs Bandeirantes e Cultura.

De acordo com a pesquisa, Simone foi firme nas críticas aos governos Bolsonaro e Lula, sobre-
tudo no tema corrupção, enquanto seus adversários se perderam em deboches e tropa de farpas, 
deixando de lado o foco em propostas ao país.

Para os entrevistados do Datafolha, Bolsonaro errou ao destratar a jornalista de O Globo, Vera 
Magalhães, chamando-a de “mentirosa”. Lula também ficou abaixo de Tebet nos três blocos do 
debate. Os entrevistados classificaram de razoável o desempenho de Ciro Gomes (PDT).

A Dom Leonardo Ulrich Steiner, arcebispo de Manaus que passou 
desde sábado a ser oficialmente o primeiro cardeal da Amazônia. Com 
a cerimônia do Consistório Ordinário Público, na Basílica de São Pedro, 
no Vaticano, no último sábado (27), dom Leonardo passou a integrar o 
Colégio de Cardeais que tem entre suas atribuições a escolha do su-
cessor do Papa Francisco, caso este venha a morrer ou se aposentar. O 
franciscano de 71 anos, natural de Forquilhinha (SC), tem contato intenso 
com a Região Amazônica desde 2005, quando foi nomeado bispo pelo 
então papa João Paulo II para a Prelazia de São Félix, no Mato Grosso.
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Ao crime de feminicídio.Enquanto no Amazonas, no período de 2020 a 2021, 
a incidência de casos de feminicídio aumentou 61%, no Brasil, dados do Anuário 
Brasileiro de Segurança Pública mostram que uma mulher é vítima de feminicídio 
a cada 7 horas, ou seja, ao menos 3 mulheres morrem, por dia no país, apenas 
por serem mulheres. Contra esse tipo de violência, o Ministério Público do Estado 
do Amazonas (MPAM) atua com a Justiça na aplicação da lei, buscando, além 
da condenação de feminicidas em todo o Estado, a conscientização das pessoas 
quanto à gravidade desse crime. Além, disso, este ano, o MP amazonense firmou 
acordo com o Tribunal Regional Eleitoral do Amazonas (TRE-AM) para combater 
violência política contra a mulher nas eleições de 2022.
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O debate é necessário 

Editorial Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Temas que não consegui 
desenvolver 

Um dia depois do agitado debate televisivo entre os candidatos 
a Presidência da República, pode-se dizer que, verdadeiramente, 
quem ganhou foi a democracia em um ambiente que aqueles 
que não tiveram a altivez devida para trocar opiniões e receber 
críticas com equilíbrio tiveram que aturar as opiniões opostas 
como uma salutar regra geral do jogo eleitoral.

O fato de Lula ter chamado o presidente Jair Bolsonaro de 
“bobo da Corte” e este ter reagido ao petista classificando-o de 
“ex-presidiário” pode parecer, a princípio, uma troca de farpas em 
clima de baixaria, mas, na verdade, serviu para testar o equilíbrio 
emocional dos dois maiores concorrentes na batalha de votos 
pelo Palácio do Planalto nas atuais eleições.

A senadora Simone Tebet (MDB), de acordo com analistas da 
Folha de São Paulo, um dos órgãos promotores do debate, também 
ajudou a testar os dois principais litigantes, desferindo petardos 
que, carregados de embasamentos, acabaram projetando-a como 
a vencedora do debate dominical.

À parte o teste,  o debate também expôs a suspeita relação 
do Poder Executivo com o  Congresso Nacional na questão 
do milionário orçamento secreto, um outro ponto que Simone 
abordou com desenvoltura e conhecimento de causa, pois vive 
dentro do Congresso.

Claro que Lula e Bolsonaro não ruíram como um castelo de 
areia e se mantém  na ponta das pesquisas. Mas, de todo modo, 
o debate de domingo mostrou que uma campanha política não 
pode ser condicionada apenas a um infame esquema de hipérboles 
retóricas. E só a democracia é capaz de desnudar tal esquema. 
Que venham mais debates.

Desculpem, leitores!  Mas, 
nesta semana, não consegui 
tempo para escrever uma 
crônica palpitante. Pensei 
nas narrativas jornalísticas e 
nas decisões que vinham da 
13ª Vara Federal de Curitiba; 
e, também, nas notícias e de-
cisões que vêm do Supremo 
Tribunal Federal - STF. No 
centro desses espetáculos: 
juízes de direito, julgadores 
estatais, adorados por uns 
e odiados por outros, trata-
dos como heróis pela mídia 
e por militantes de direita 
ou de esquerda, com direito 
a torcidas de bajuladores e 
com comendas recebidas por 
elites de um povo sedento por 
salvadores da pátria, mesmo 
que eles tenham rasgado o 
maior pacto de convivência 
social já construído pelo Bra-
sil: a Constituição Federal de 
88. Porém, não tive tempo pra 
terminar...

Pensei, ainda, em escre-
ver sobre a comemoração 
da independência do Brasil, 
com militares marchando 
para autoridades nada re-
publicanas diante de um país 
cheio de miséria social, de 
desigualdades, de violência 
contra negros, mulheres e 
indígenas, com política sem 
Ética e com muita corrupção, 
com o aumento da inflação, 
com desemprego assolando, 
com enormes favelas e com 
péssimos indicadores de saú-
de e de educação. Mas não 
tive tempo...

Escrever sobre os candida-
tos e candidatas mostrando o 
país e o Amazonas sem pro-
blemas, todos sorridentes, 
coloridos de amor e paz, com 
promessas de soluções para 
tudo, como sempre fizeram, 
até maquetes de obras são 
apresentadas, mas depois 
das eleições, tudo continua: 
divisão política da máquina 
pública, ineficientes serviços 
e muita corrupção. Quis es-
crever, mas não tive tempo...

As guerras como soluções 
de conflitos, tive vontade de 
comentar, pois tudo é justifi-
cado. Enquanto jovens mor-

rem nas batalhas e os povos 
sofrem por causa de destrui-
ções materiais e imateriais 
das guerras, os governantes 
e dirigentes dos países em 
conflitos vivem em palácios 
confortavelmente cercados 
de seguranças e prazeres. 
Empresas armamentistas e 
líderes imperialistas feste-
jam os conflitos, eles tornam-
-se mais poderosos. Mas, não 
foi possível escrever por falta 
de  tempo...

Tema sobre líderes reli-
giosos menosprezando a fé 
humana, trocando apoio po-
lítico por benefícios, usando 
erradamente as palavras de 
Jesus para legitimar absur-
dos e ganhar fortuna ma-
terial, tentei organizar essa 
temática, porém, não ganhei 
tempo para escrever... 

Refletir sobre defender um 
futuro com cidadania, com 
comida na mesa de todos, 
com liberdade, com decência, 
com paz, com respeito ao 
meio ambiente, sem pobreza 
e sem escravidão do corpo 
e da alma; estudos, proje-
tos e propostas para melhor 
compreensão sobre os as-
pectos ecológico, econômico 
e cultural da Amazônia, tendo 
os povos e o meio ambiente 
como prioridades do estado 
brasileiro. No entanto, pre-
ciso ampliar os argumentos. 
Por isso, não tive tempo para 
avançar... 

A situação do Centro His-
tórico da cidade de Manaus 
mereceu minha atenção. 
Ruas sujas, ruas vazias, lojas 
fechadas, prédios abando-
nados, cobrança de estacio-
namento e muita violência. 
Mas, um dia, abordarei com 
profundidade o assunto. 

Devido às minhas tarefas, 
não consegui tempo para 
aprofundar assuntos acima 
citados, mas a defesa da de-
mocracia com mais demo-
cracia e liberdade já tenho 
convicções definidas, nem 
preciso de reflexão para afir-
mar que um povo livre e culto 
sabe o que é censura traves-
tida de ato heróico.

“Após o debate, Bolsonaro quer que tenha debate todos os dias”

Debate mostra que corrupção será tema prioritário

Tema persiste
Lula “amarelou”, mostrando-

-se desprevenido para encarar 
a provocação e deu a Bolsonaro 
a certeza de que deve insistir 
no tema, na campanha.

Mentir não pode
Assim como Bolsonaro volta-

rá a atacar, os petistas devem 
preparar melhor o candidato 
para enfrentar o assunto, de 
preferência, sem fakes.

Tangente errada
Lula cometeu o erro de sair 

pela tangente da mentira, so-
bre ter sido “absolvido das acu-
sações”, quando apenas será 
julgado outra vez.

Não deu certo
A insistência de pesquisas 

em minimizar corrupção como 
tema eleitoral pode ter sido 
estratégia para que os adver-
sários de Lula o evitassem.

Desmatamento com Lula já 
não dá para superar

O desmatamento da Ama-
zônia Legal durante os três 
primeiros anos do primeiro 
governo Lula (PT), entre 2003 
e 2005, é tão mais expressivo 
que nos três primeiros anos 
do atual governo que não será 
alcançado nem mesmo se a 
área desmatada triplicar este 
ano. São 72,2 mil km2 sob Lula 
e pouco mais de 34 mil km2 
com Bolsonaro, segundo dados 
do sistema Prodes, do Inpe, o 
Instituto Nacional de Pesquisa 
e Estatísticas, que desde 1988 
monitora o desmatamento da 
Amazônia por satélite.

 
A pior marca
O governo Lula é a adminis-

tração que permitiu a maior 
área da Amazônia a ser des-
truída: 86,5 mil quilômetros 
quadrados em 4 anos.

 
Desmatamento FHC
O pior ano para a Amazônia 

foi 1995, o primeiro ano de 
governo FHC (PSDB), quando 

29.058 km2 da Amazônia Legal 
foram desmatados.

 
Dilma melhorou
O ano em que menos se des-

truiu a Amazônia foi 2012, se-
gundo ano do governo Dilma, 
quando apenas 4,5 mil km2 
foram desmatados.

Fuga para impunidade
Preso por matar o compa-

nheiro, o cônsul alemão Uwe 
Herbert Hahn acabou solto 
porque simplesmente não ha-
via denúncia formal contra ele. 
Livre, tomou chá de sumiço e 
voltou para seu país, onde ficará 
impune.

Agressão a direitos
O criminalista Franklin Go-

mes admite que as palavras dos 
empresários merecem críticas, 
mas as medidas do ministro 
Alexandre de Moraes podem 
representar uma agressão con-
tra os direitos desses cidadãos. 

Ninguém quer
Após o cancelamento dos 

próximos debates entre pre-
sidenciáveis, restam apenas 
dois possíveis novos embates 
no primeiro turno: no SBT e na 
Globo. Nem Lula, nem Bolsona-
ro garantem participação.

Papéis no debate
Assim como Simone Tebet vi-

rou linha auxiliar de Lula contra 
Bolsonaro no debate na Band, 
Ciro Gomes (PDT) escolheu o 
confronto com Lula como a 
forma de crescer sua base de 
apoio na eleição.

Estava preso
A observação de Ciro Gomes 

não chegou a ir ao ar porque seu 
tempo havia terminado, mas 
ele lembrou que Lula não teve 
chance de ir para Paris, como 
ele, porque simplesmente es-
tava em cana por ladroagem.

 Rebaixado
Ex-presidente do PT, Rui Fal-

cão tenta descolar o partido de 

Ministro Fábio Faria (Comunicações) negando supostos cancelamento do presidente

O debate da Band irá alterar estratégias de campanha, após jogar no lixo lorotas difundi-
das pelos institutos de pesquisa. O suposto “desinteresse” pelas eleições caiu por terra pela 
liderança da emissora na noite do debate, com a Band crescendo 303%, segundo o Ibope, 
e deixando para trás o antes imbatível “Fantástico”. A outra lorota desmascarada foi a de 
que corrupção era tema “secundário”: quando Jair Bolsonaro lembrou que Lula foi preso 
por corrupção, o assunto bombou nas redes sociais.

André Janones, aquele que não 
sabem quem é o presidente da 
Argentina. Após acusação de 
rachadinha e bate-boca com 
bolsonaristas, Falcão disse que 
Janones é “freelancer”. Ou seja, 
não é petista “orgânico”.

 
‘É verdade esse bilete’
Em setembro de 2018, pes-

quisa BTG garantia que, preso, 
Lula venceria o primeiro turno 
com 37% a 22% de Bolsonaro. 
Contra Haddad como candidato 
do PT, Bolsonaro teria 26% e 
iria ao segundo turno com Ciro.

 
Redes vs. TV
Segundo levantamento da 

Câmara dos Deputados, menos 
da metade (49%) dos 10 mil can-
didatos a deputado federal têm 
conta no Facebook, a maior das 
redes entre candidatos. Mas 
todos terão horário na TV.

Pensando bem...
...nesse ritmo, até 2026 o pal-

co dos debates será ringue de 
MMA.

PODER SEM PUDOR
Filé mignon jeitoso
Político, no interior, às vezes 

vira juiz de paz, delegado e até 
conselheiro matrimonial. Certa 
vez, o deputado Péricles Rolim, 
da região de Sorocaba (SP), pre-
cisou levar um papo sério com 
um compadre que se enrolou 
com uma loura e estava prestes 
a largar a mulher e o filho. “Tá 
fazendo besteira, compadre...”, 
advertiu. O homem respondeu: 
“Ah, deputado, o senhor já viu 
vira-lata com filé mignon na 
boca? É isso que tá acontecendo 
comigo...!

DIVULGAÇÃO
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Ao todo, sete candidatos 
ao senado debateram 
sobre variados temas na 
manhã desta segunda-
-feira (29)

divulgação

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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o primeiro debate 2022 dos 
candidatos ao senado pelo 
amazonas aconteceu na ma-
nhã desta segunda-feira (29). 

ao todo, sete candidatos debateram 
sobre variados temas. Participaram 
do debate o ex-prefeito de Manaus 
arthur Neto (PSdB), o senador omar 
aziz (PSd), Coronel Menezes (Pl), Chi-
co Preto (avante), luiz Castro (PdT), 
Elissandro Bessa (Solidariedade) e 
Marília Freire (Psol).

o debate, realizado pela Band News 
difusora, foi dividido em três blocos. o 
primeiro bloco ficou organizado com 
o confronto direito entre os candi-
datos, com perguntas de tema livre.

Já no segundo bloco, os candidatos 
responderam às perguntas dos jor-
nalistas. as considerações finais de 
cada candidato ficaram para serem 
realizadas no terceiro e último bloco. 

Primeiro Bloco
No primeiro bloco, o primeiro can-

didato escolhido em sorteio prévio 
para fazer os questionamentos foi 
Elissandro Bessa. Conforme as regras 
do debate, o candidato escolhido por 
Bessa para responder as perguntas 
foi Chico Preto. o vereador pediu 
para que Chico Preto falasse sobre a 
homenagem que fez ao Coronel Me-
nezes na Suframa. Em sua resposta, 
Chico criticou a atuação de Menezes 
na administração da Suframa.

“a moção foi feita cumprimentan-
do, naquele momento, o novo supe-

rintendente da Suframa. acreditando 
como todos os empresários, como 
todos os industriais da Suframa que 
receberia uma dose cavalar de entu-
siasmo, de bons projetos e dinamismo 
dentro da superintendência da Zona 
Franca de Manaus, mas não foi o 
que nós vimos”, disse Chico Preto, e 
complementou “não vimos nenhuma 
indústria sendo trazida para o estado 
do amazonas”.

as críticas contra a administração 
de Menezes continuaram na réplica 
de Bessa e na Tréplica de Chico Preto. 
os dois afirmaram que, caso sejam 
eleitos senadores, defenderão a Zona 
Franca no Congresso.

Em seguida, a candidata Marília 
Freire escolheu omar aziz para fazer 
a pergunta. o tema definido no ques-
tionamento foi violência obstétrica, e 
quais serão as ações do atual sena-
dor para acabar com esse problema, 
se for reeleito. Em sua resposta, o 
senador disse que o senado atua 
ativamente na luta contra todos os 
tipos de violência contra a mulher, 
não apenas a obstétrica.  

“o senado em votado em leis 

cada vez mais rígidas em relação 
a qualquer tipo de violência contra 
a mulher, não só a obstétrica.  Nós 
temos uma bancada feminina mui-
to atuante nesta legislatura como 
na legislatura passada, quando nós 
tínhamos a ex-senadora vanessa. 
agora, a banda feminina tem colo-
cado propostas e nós temos apro-
vado todas, com uma participação 
até maior das mulheres na política 
brasileira”, observou omar aziz. 

Segundo bloco
o segundo bloco decorreu com a 

pergunta dos jornalistas. o candi-
dato que iniciou a primeira rodada 
do segundo bloco foi Bessa, com 
comentários de omar aziz. a pergunta 
da jornalista foi sobre o que Bessa 
pensa sobre o histórico de gargalos 
relacionados aos quatro primeiros 
candidatos mais bem posicionados 
na disputa ao senado pelo amazonas.

No tempo de resposta, Bessa con-
vocou a população para pesquisar as 
ações e o histórico dos candidatos.

“Só depende de você eleitor fazer 
uma análise dos candidatos e re-

Candidatos participam de 
primeiro debate pelo senado

Política 5

candidatura liBerada medida ProviSória

o debate, realizado pela Band News 
difusora, foi dividido em três blocos

Roberto Cidade apresenta propostas 
de campanha para Vila Novo Remanso

divulgação

Parlamentar e comitiva foram recepcionados pela vice-prefeita de itacoatiara

 Candidato à reeleição, o de-
putado estadual Roberto Cidade 
(uB), esteve na manhã desta se-
gunda-feira (29), na vila de Novo 
Remanso, zona rural do municí-
pio de itacoatiara (distante 271 
km de Manaus em linha reta). 
aos moradores, Cidade apresen-
tou algumas de suas propostas 
de campanha, especialmente 
no que se refere à produção 
rural e fez um breve balanço 
sobre sua atuação na assem-
bleia legislativa do Estado do  
amazonas (aleam).

“Novo Remanso é o maior pro-
dutor de abacaxi do amazonas. 
Em 2020, dos 94,3 milhões de 
abacaxis produzidos no amazo-
nas, 68,9 milhões foram produzi-
dos em Novo Remanso. Por isso 
nada mais apropriado do que vir 
aqui, conversar com a população 
e aprimorar nossas propostas 
referentes à produção rural. Ti-
vemos uma reunião produtiva. 
agradeço à população de Novo 
Remanso pelo apoio e peço con-

fiança no nosso trabalho. No dia 
2 de outubro é 44.555, Roberto 
Cidade. Compromisso e trabalho 
pelo amazonas”, reforçou.

Parlamentar e comitiva foram 
recepcionados pela vice-prefeita 
de itacoatiara, Selane Sabino, que 
reforçou o apoio à candidatura de 
reeleição de Cidade. 

“o deputado Roberto Cida-
de é um cabôco nosso, que não 

mede esforços para estar junto 
das pessoas, que olha o cidadão 
do interior do Estado da mesma 
forma com que olha o da capital. 
Que não faz distinção e merece o 
nosso voto de confiança. Ele está 
lá na assembleia legislativa nos 
representando com compromisso 
e responsabilidade. Ele já é e vai 
ser ainda mais uma voz a nosso 
favor lá na Casa do Povo”, falou.

Ramos reage à MP que adia 
pagamento de leis do setor cultural

o deputado federal Mar-
celo Ramos (PSd-aM) re-
agiu, nesta segunda-feira 
(29) à Medida Provisória 
(MP) publicada pelo go-
verno federal que adia o 
pagamento das leis Pau-
lo gustavo e aldir Blanc 
2, que tratam de apoio ao  
setor cultural.

os pagamentos esta-
vam previstos para 2023, 
só que a MP adia a libe-
ração dos recursos para 
2024. a manobra do gover-
no ocorre após as duas leis 
terem sido objeto do ve- 
to presidencial. 

“No exercício da Presi-
dência da Câmara coloquei 
pra votar e aprovamos as 
leis Paulo gustavo e a aldir 
Blanc. E na Presidência de 
sessão do Congresso, der-
rubamos os vetos presiden-
ciais às leis, fundamentais 
para recuperação do setor, 
para a economia da cultura 
e aos trabalhadores, os pri-

meiros a parar e os últimos 
retomar suas atividades. va-
mos tomar medidas judiciais 
imediatas”, diz Ramos, para 
quem o governo não pode 
modificar leis aprovadas  
pelo Congresso. 

Pagamentos revogados-
-a MP, publicada nesta se-
gunda-feira no diário oficial 
da união (dou), revoga os 
pagamentos, tem validade 
imediata, mas precisa ser 
aprovada na Câmara e no 
Senado em um prazo de 
quatro meses.

a lei Paulo gustavo deter-
mina o pagamento de R$ 3,8 
bilhões a estados e municí-
pios, para serem utilizados 
na mitigação dos efeitos da 
pandemia de Covid-19 no 
setor cultural. Já a lei aldir 
Blanc 2 prevê um repasse 
anual de R$ 3 bilhões aos 
governos estaduais e mu-
nicipais, durante cinco anos, 
para o financiamento de ini-
ciativas culturais.

almente votar no candidato certo“. 
Com direito a comentário, omar disse 
que nunca foi réu e relembrou pro-
jetos feitos em suas gestões.

Na segunda rodada, omar aziz res-
pondeu sobre os ataques à Zona 
Franca de Manaus feitos pelo go-
verno Federal, como a possibilidade 
do fim do imposto sobre Produtos 
industrializados (iPi).

omar disse que é coordenador da 
bancada do estado do amazonas e 
que tem atuado na defesa da ZFM.

“o Supremo Tribunal nos deu uma 
liminar, tanto é que o governo Fede-
ral teve que editar um decreto atrás 
do outro até ficar dando condições 
da ZFM manter sua competitividade”. 

a candidata Marília usou seu tempo 
de comentário para falar a respeito 
do risco que os servidores públicos 
sofrem com a diminuição da arreca-
dação da ZFM, caso o iPi seja extinto.

a terceira pergunta de jornalistas 
foi feita ao arthur Neto, que res-
pondeu sobre qual seria o modelo 
de reforma tributária que resguarda 
as particularidades da Zona Franca.

arthur afirmou que uma das refor-

mas mais difíceis de fazer é a reforma 
tributária, sendo necessário uma re-
forma que aumente o investimento 
na região. “Precisamos trabalhar com 
muito cuidado na reforma tributária”, 
disse. Em comentário, Chico Preto 
pediu solidariedade ao engenhei-
ro arthur, e afirmou ser necessá-
rio uma voz altiva para defender a  
Zona Franca.

terceiro Bloco
o senador omar aziz começou as 

considerações finais dos candidatos 
ao senado. aziz agradeceu aos seus 
suplentes. Também afirmou que ten-
tou ajudar a população do estado em 
sua gestão. Convocou a população 
para aparecer no evento que contará 
com o ex-presidente lula no ama-
zonas. “dia 31 estaremos recendo o 
ex-presidente lula”.

Chico Preto usou seus minutos fi-
nais para falar que luta contra os “ca-
ciques”. assim, pediu renovação na 
política. “o recado que daremos pelo 
amazonas é de emprego e renda”.

Já Bessa disse que será fiscal do 
recurso, caso seja eleito, e pediu um 
voto de confiança. “as pessoas pre-
cisam do dinheiro”.

arthur Neto retomou a discussão 
que teve como omar aziz. afirmou 
que o rival teve os passaportes apre-
endidos, algo que omar Negou, e 
disse que renunciaria a disputa se 
fosse verdade. arthur ressaltou que 
pretende ser voz do amazonas no 
senado. “Eu serei a voz do amazonas 
de verdade no senado”.

luiz Castro também referenciou 
suas suplentes e o PdT. afirmou que 
sua aliança é apenas com o povo e tem 
histórico de ficha limpa. “Conheço 
as dores dos homens e as mulheres  
do interior”.

Menezes destacou que é ficha lim-
pa e que se for eleito o amazonas terá 
uma representatividade no Senado 
Federal. “Estamos preparados”.



A candidata ao Governo do 
Amazonas, Carol Braz (PDT), 
juntamente com candida-
to ao Senado, Luiz Castro 

(PDT) participaram, no último final 
de semana, de carreatas, panfleta-
gens e ‘bandeiraços’ no município 
de Manacapuru.

Durante a visita, Carol cumprimen-
tou populares, recebeu o carinho do 
povo de Manacapuru, a Princesinha 
do Solimões e destacou suas pro-
postas para a população.

 “Durante nossa caminhada, perce-
bemos o quanto o povo está insatis-
feito com a realidade atual do nosso 
Estado e o sentimento de esperança 
de alguém técnico para renovar o 
nosso Amazonas”, diz Carol Braz.

Luiz Castro também foi recebido 
com carinho e foi reconhecido pela 
população por sua trajetória durante 
os mandatos de deputado estadual 
e a memória dos mais de 500 mil 
votos em que quase chegou a ser 
eleito senador em 2018.

“Estamos no lado do certo para 
defender o Amazonas e represen-
tar com respeito e compromisso o 
nosso povo amazonense no Senado 
Federal”, afirmou Luiz.

Os candidatos do PDT, Carol Braz 

DIVULGAÇÃO

ao Governo e Luiz Castro ao Senado, 
receberam o voto de confiança da po-
pulação com as propostas inovadoras 
para o estado. As ações de campanha 
no município iniciaram às 17h e foram 
finalizadas, às 22h deste sábado.

Vilas sustentáveis
Uma das propostas da candida-

ta a governadora do Amazonas é a 

criação de vilas e casas sustentáveis 
do Amazonas. Carol Braz defende o 
financiamento por meio de órgãos 
e instituições internacionais para a 
construção das moradias organiza-
das de forma ordenada. Além disso, 
também pontua que as vilas terão 
energia solar.

Conforme Carol Braz, a questão da 
sustentabilidade atravessa todas 

as áreas do seu plano de governo, 
como também compõe os quatro 
eixos que fundamentam suas pro-
postas. São eles: população, eco-
nomia e infraestrutura.

Também afirma que as ilegalidade 
que tomam a Amazônia são consequ-
ência das ações do Estado na região. 
Dessa forma, uma parte da popula-
ção acaba envolvida nas ilicitudes.

Assim, como a Amazônia é uma 
pauta latente no mundo, Carol afir-
ma que as instituições internacionais 
têm grande interesse em financiar o 
projeto de moradia sustentável.

Outro ponto destacado pela candi-
data é a defesa do desenvolvimento 
de indústria com o aproveitamento 
da riqueza dos recursos naturais pre-
sentes na Amazônia.

Durante a visita, Carol 
Braz cumprimentou 
populares e recebeu 
o carinho do povo do 
município

Carol Braz participa de carreata 
e ‘bandeiraços’ em Manacapuru
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Luiz Castro (PDT), candidato ao Senado acompanhou as ações e também foi louvado pela população do município 
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O governador prestou solidariedade aos feridos e familiares das vítimas

ACIDENTE EM MANACAPURUAGENDA DOS CANDIDATOS AO GOVERNO 
DO AMAZONAS

Wilson Lima cancela agenda 
para acompanhar vítimas

O candidato à reeleição, go-
vernador Wilson Lima (União 
Brasil), cancelou agenda de 
campanha nesta segunda-feira 
(29). Ele está no município de 
Manacapuru acompanhando 
os trabalhos das equipes do 
Governo em apoio às vítimas do 
acidente ocorrido, na noite de 
domingo (28), durante o Festival 
de Cirandas.

Uma alegoria da Ciranda Flor 
Matizada despencou de uma 
altura de 10 metros e deixou  
cerca de 23 brincantes feridos 
durante a apresentação da 
agremiação no Festival de Ci-
randas de Manacapuru. 

Segundo o Governo do Ama-
zonas, as vítimas foram en-
caminhadas para o Hospital 
de Manacapuru. Entretanto, 
algumas, em situação mais 
grave, foram transferidas para 
Manaus. Não há informações 
de óbitos. A maioria teve fra-
turas e escoriações.

As vítimas foram levadas para 
o Hospital e Pronto-Socorro 
João Lúcio, na Zona Leste da 
capital amazonense.

Apresentação suspensa de-
vido a forte temporal

No sábado (27), a apresentação 
da Ciranda Tradicional foi inter-
rompida devido ao forte tempo-
ral, que atingiu o município.

A medida foi tomada em co-
mum acordo entre os repre-
sentantes das agremiações, 
a Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa, 
e demais órgãos envolvidos, 
com o objetivo de prezar pela 
segurança dos brincantes e 
torcedores do Festival.

Atual campeã do Festival, a 
Ciranda Tradicional estava com 
cerca de 55 minutos de apre-
sentação quando começou a 
chover no Parque do Ingá. Para 
seguir o regulamento do even-
to e prezar pela segurança de 
quem estava no local, a apre-
sentação foi paralisada.

Após nova reunião entre os 
presidentes das Cirandas e a 
Comissão Organizadora, foi de-
cidido que a Ciranda Tradicional 
– que teve sua apresentação 
interrompida pela chuva – re-
ceberá título de honra.

Manhã -  Gravação para o programa eleitoral

Tarde - Reunião com lideranças comunitárias 
no comitê central

Até o fechamento desta edição, a assesso-
ria não enviou a agenda do candidato. 

Até o fechamento desta edição, a assesso-
ria não enviou a agenda do candidato. 

Até o fechamento desta edição, a assessoria 
não enviou a agenda do candidato. 

Até o fechamento desta edição, a assessoria 
não enviou a agenda do candidato. 

Manhã - Concede entrevistas a veículos locais 
de comunicação.

7h30 - Entrevista a TV A Crítica - Programa Ma-
nhã no AR

11h30 - Entrevista a TV Band

18h -  Reunião com Empresários da Fecomércio
19h30 - Reunião com pesquisadores das princi-

pais instituições públicas e privadas do Estado
21h - Reunião com lideranças e comunitários na 

Zona Leste de Manaus

Amazonino Mendes

Dr. Israel Tuyuka 

Henrique Oliveira

Ricardo Nicolau

Carol Braz 

Eduardo Braga

Nair Blair

Wilson Lima

CIDADANIA

PSOL

PODEMOS

SOLIDARIEDADE

PDT

MDB

AGIR

UNIÃO BRASIL 
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“Mais uma vez a Semulsp está 
presente neste evento, que é a Ex-
poagro, realizando serviços como 
poda, capina, pintura de meio-fio 
e outros serviços, bem antes de 
iniciar, durante e após o encer-
ramento. E nós estamos com o 
estande para lembrar à popula-
ção que devemos estar cada vez 
mais conscientes para cuidar da 
nossa cidade, conforme determi-
na o prefeito David Almeida”, en-
fatizou o secretário da Semulsp,  
Altervi Moreira.

Durante o evento são expla-
nados diversos serviços que a 
Semulsp desenvolve como tijolos 
ecológicos, coletores flutuantes, 
Pontos de Coletas Voluntárias 
(PEVs), esculturas com material 
reciclável e outros trabalhos. 

Semacc
Durante os oito dias do evento, 

a Semacc vai disponibilizar aos 
agricultores familiares da zona 
rural de Manaus, toda a infra-
estrutura necessária para que 
eles levem seus produtos para  
expor na Expoagro.

Na abertura do evento, quando 
representou o prefeito de Ma-
naus, David Almeida, o secretá-

A Prefeitura de Manaus, 
por meio das secreta-
rias municipais de Lim-
peza Urbana (Semulsp) e 

de Agricultura, Abastecimento, 
Centro e Comércio Informal (Se-
macc), participa da 44ª Exposição 
Agropecuária do Amazonas (Ex-
poagro), com ações voltadas para 
educação ambiental e apoio aos 
agricultores familiares. O evento, 
que começou neste domingo (28), 
segue até o dia 4 de setembro, 
no kartódromo da Vila Olímpi-
ca, localizado no bairro Alvorada,  
zona Oeste da capita

Equipes de conscientização 
ambiental da Semulsp estiveram 
no local para orientar os visi-
tantes sobre o descarte correto 
dos resíduos. Os “Garis da Ale-
gria” fizeram apresentações com 
músicas lúdicas de sensibilização 
ambiental, com o objetivo de for-
talecer a cultura de reciclagem 
e diminuir o fluxo de resíduos 
direcionados aos rios, igarapés e 
aterro sanitário. 

Prefeitura participa da 44ª Expoagro 
e apoia agricultores familiares
Ao todo, 40 produtores 
rurais estiveram presente

rio da Semacc, Wanderson Costa, 
destacou o apoio do governo do 
Estado ao setor primário do mu-
nicípio e a importância da parceria 
para a execução de projetos como 
o Plano Safra Manaus, que está 
levando qualidade de vida aos  

agricultores familiares.
“O apoio aos agricultores fami-

liares de Manaus, para que eles 
tenham a possibilidade de comer-
cializar seus produtos e garantir 
renda para suas famílias e suas 
comunidades, é uma determina-

ção do prefeito David Almeida. 
Estamos aqui neste primeiro dia, 
com seis comunidades rurais dos 
polos 1, 2 e 8 representadas e 
no espaço institucional da se-
cretaria” , destacou o secretário  
Wanderson Costa. 

Durante o evento são explanados diversos serviços

rEPrODUçãO

Inadimplência cresce 
no primeiro semestre

Voos atrasados podem 
gerar reembolso 

rEPrODUçãO 

rEPrODUçãO 

Os juros subiram de 32,6% ao anoÉ possível abrir uma reclamação no Procon-AM

dívidaSprocom-am 

O Banco Central (BC) divulgou nesta 
segunda-feira (29) o boletim “Estatísti-
cas Monetárias e de Crédito” e revelou 
que a inadimplência subiu junto com 
os juros no primeiro semestre do ano. 
Segundo o BC, a taxa média de juros 
cobrados por instituições financeiras no 
geral subiu de 33,8% em dezembro para 
39% em junho, maior patamar desde 
abril de 2018, quando a média chegou 
a 40,6% ao ano.

Para pessoas físicas, o salto foi de 45% 
para 51,5%, maior nível antes do registro 
no último mês de junho foi há dois anos. 
Em junho de 2019, a taxa média cobrada 
foi de 52,1%. 

Na modalidade de crédito pessoal, 
os juros subiram de 32,6% ao ano na 
metade do ano passado para 41,4% em 
junho deste ano. Já para empresas, a 

elevação foi mais branda, de 19,7% ao 
ano e chegou a 22,6% em junho, o maior 
nível desde novembro de 2017 quando 
a taxa chegou a 23%.

Nesse período, a taxa básica de ju-
ros Selic saiu de 2% para 13,75%,  
patamar atual.

Com os juros mais altos, saltou tam-
bém o índice de pessoas que deixaram 
de arcar com as dívidas. Em dezembro 
do ano passado eram 3,1%, agora são 
3,6%. O maior nível antes desse havia sido 
registrado em junho de 2020, quando a 
inadimplência chegou em 3,7%. 

Antes da pandemia, ou seja, pré-pro-
gramas de renegociação, a taxa costu-
mava ficar em torno de 4%. Para empre-
sas, a inadimplência ficou em 1,7% contra 
1,5% no final de 2021 e para pessoas 
físicas a elevação foi de 4,4% para 5,2%.

Imprevistos acontecem, mas em al-
gumas situações os transtornos cau-
sados devem ser compensados. É o 
caso dos atrasos dos voos. Somen-
te neste ano, já foram registradas 
148 reclamações desse tipo no Ins-
tituto de Defesa do Consumidor do  
Amazonas (Procon-AM).

É importante ressaltar que, em casos 
de atraso, o passageiro que compare-
cer ao aeroporto tem direito à assistên-
cia material, como determina a Agência 
Nacional de Aviação Civil (Anac).

O diretor-presidente do Procon-AM, 
Jalil Fraxe, explica que a medida é para 
minimizar o desconforto enquanto os 
consumidores aguardam o embarque.

“Para aqueles voos que atrasam por 
mais de uma hora, a companhia aérea 

tem que facilitar a comunicação para 
o consumidor, oferecendo internet ou 
telefone”, informa Fraxe. 

Se o atraso ultrapassar o tempo de 
duas horas, a empresa deve oferecer 
alimentação adequada ao passageiro. 

Se passar de quatro horas, o con-
sumidor tem direito a serviço de hos-
pedagem, em caso de pernoite fora 
do domicílio, traslado e até mesmo 
reembolso da tarifa. 

Caso a empresa aérea não cum-
pra com a regra, é possível abrir 
uma reclamação no Procon-AM. A 
sede do Instituto fica localizada na 
avenida André Araújo, 1.500, Aleixo, 
zona sul de Manaus. O atendimen-
to é feito de segunda a sexta-feira,  
das 8h às 14h
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Geração de empregos no 
Brasil desacelera em julho

O Brasil gerou 218.902 
vagas de empregos 
com carteira assinada 
no mês de julho. No 

acumulado de 2022, foram 
gerados 1.560.896 empregos 
formais, conforme consta do 
Cadastro Geral de Emprega-
dos e Desempregados (Novo 
Caged) divulgado hoje (29) 
pelo Ministério do Trabalho  
e Previdência.

Entre agosto de 2021 a julho de 
2022 (últimos 12 meses), o sal-
do positivo ficou em 2.549.939 
vagas geradas. Com isso, o es-
toque total de trabalhadores 
com carteira assinada está em 
42.239.251.

Ainda segundo o Caged, 
de julho de 2020 a julho de 
2022 o saldo positivo está 
em 5.542.283 novos pos-
tos de trabalho “decorren-
tes de 43.141.648 admissões 
e 37.599.365 desligamentos  
no período”.

Os cinco segmentos analisa-
dos registraram saldos positi-
vos em julho. O maior cresci-
mento foi o de Serviços, que 
apresentou saldo positivo de 
81.873 postos de trabalho for-
mais. O grupamento Indústria 
registrou 50.503 novos postos; 
e o Comércio, gerou 38.574 va-
gas no mês.

No acumulado do ano, a cons-
trução civil foi o setor com 
melhor desempenho, ao regis-
trar crescimento de 9,38% (ou 
216.585 novos postos) no esto-
que de empregos formais. O de 
serviços gerou 874.203 vagas 
(alta de 4,56%), seguido pela 
indústria, com 266.824 novos 
empregos (3,37%).

DIvulGAçãO

Número é menor que o 
registrado em julho do ano 
passado. Na comparação 
do acumulado

Economia8

São Paulo foi o estado que 
registrou, no mês, maior número 
de empregos formais gerados: 
67.009, o que representa uma 
alta de 0,51%. Minas Gerais agre-
gou 19.060 novos postos (0,43%); 
e Paraná agregou mais 16.090 
empregos formais (0,55%).

“Do ponto de vista regional o 
grande destaque foi a Região 
Norte, com um crescimento de 
0,8% da força de trabalho, o 
maior crescimento relativo en-
tre as cinco regiões brasileiras”, 
destacou o ministério.

Com relação aos salários, pelo 
segundo mês seguido observou-
-se aumento no salário médio 
real de admissão. Na média, o va-
lor acertado ficou em R$ 1.926,54, 
o que representa uma alta  

de 0,80%. 
“Comparado ao mês anterior 

houve um acréscimo real de 
R$ 15,31, sendo o maior cres-
cimento verificado no setor do 
comércio, R$ 1.685,67, variação 
de 1,95%”, detalhou o levanta-
mento. 

Salário médio de admissão
O governo também informou 

que o salário médio de admis-
são foi de R$ 1.926,54 em julho 
deste ano, o que representa alta 
real (descontada a inflação) de 
R$ 15,31 em relação a junho (R$ 
1.911,23).

De acordo com o ministro do 
Trabalho, esse foi o segundo 
mês seguido de aumento real no 
salário médio de contratação. 

Na comparação com julho do 
ano passado, porém, o salário 
médio de admissão recuou, pois 
estava em R$ 1.982,55 naquele 
mês. 

Caged x Pnad
Os dados do Cadastro Geral de 

Empregados e Desempregados 
consideram os trabalhadores 
com carteira assinada, isto é, 
não incluem os informais.

Com isso, os resultados 
não são comparáveis com 
os números do desempre-
go divulgados pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), coletados 
por meio da Pesquisa Nacio-
nal por Amostra de Domicílios  
Continua (Pnad).

Os números do Caged são 
coletados das empresas e 
abarcam o setor privado com 
carteira assinada, enquan-
to que os dados da Pnad são 
obtidos por meio de pesqui-
sa domiciliar e abrangem 
também o setor informal  
da economia.

Segundo o IBGE, a taxa de 
desemprego no Brasil caiu 
para 9,3% no trimestre encer-
rado em junho – menor pa-
tamar para um segundo tri-
mestre desde 2015, quando  
ficou em 8,4%).

A falta de trabalho, no entan-
to, ainda atinge 10,1 milhões de 
pessoas, uma queda de 15,6% 
(1,9 milhão) em relação aos três 
meses anteriores.

 O o saldo positivo ficou 
em 2.549.939 vagas 
geradas.

Nelson Azevedo 
Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúr-
gica, Metalomecânica e de Materiais Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e 
vice-presidente da FIEAM.

ZFM, amicus curiae da floresta 
A figura do amicus curiae, ou amigo 

da corte, se estabeleceu em definitivo 
no Brasil com a lei 9.868/99, mas 
remonta aos anos 60, assim como a 
economia do Amazonas. A lei e suas 
funções pretendem reaver direitos e 
segurança jurídica junto às instâncias 
máximas da justiça no país. A expres-
são latina ilustra  a intenção e inserção 
de uma entidade ou instituição pública 
num processo de inconstitucionalida-
de para sinalizar as implicações das 
medidas em curso, resguardar direitos 
e repor o ordenamento legal. 

Economia sustentável
O surgimento da economia do Ama-

zonas, representada pela Zona Franca 
de Manaus, implantada pelo Decreto-
-lei 288/67, trazia em seus propósitos 
o compromisso da Integração Nacio-
nal da região ao resto do país e da 
proteção florestal representada pelo 
zelo e guarda do patrimônio florestal, 
cobiçado pelo olhar estrangeiro desde 
sempre. O propósito vital era atribuir 
uma atividade econômica sustentá-
vel que compatibilizasse economia e 
meio ambiente. Ou existe outra forma 
melhor de proteger o meio ambiente?

Aplausos internacionais 
E foi assim que a economia do Ama-

zonas passou a ser reconhecida pela 
união Europeia, Organização Mundial 

do Comercio e premiada por diversas 
instituições e veículos de comunica-
ção sob a justificativa singular de cum-
primento daquilo que reza a Agenda 
21, remanescente da Conferência do 
Rio de Janeiro, a Eco-92, que es-
tabeleceu a utopia alcançável entre 
desenvolvimento e meio ambiente. 
Atendimento das demandas sociais 
e proteção dos estoques naturais. E 
é isso que nos traduz há mais de 
meio século. Temos estudos sobre 
a dinâmica do carbono no estado do 
Amazonas que demonstram neutra-
lidade do carbono na contabilidade 
das emissões das empresas do pólo 
industrial de Manaus. A equipe do 
pesquisador Niro Higuchi, contratada 
pelo governo japonês - através da 
JICA - para estudar a dinâmica do 
carbono, cumpriu a missão de verificar 
o mecanismo da fotossíntese que faz 
permite à floresta proceder a essa 
permuta da qual o clima depende para 
reter os estragos do aquecimento do 
planeta. Fixar carbono e devolver água, 
energia e oxigênio.

Desmatar é vesgo e danoso 
Estamos, pois, fazendo nossa parte. 

Mas tem gente que não está. Na sema-
na passada, alertas do Instituto Nacio-
nal de Pesquisas Espaciais aportaram  
imagens eloquentes de queimadas 

no sul do estado do Amazonas e no 
noroeste do Pará, encobrindo o céu 
de Manaus e região,metropolitana de 
intensa fumaça. São indícios do uso 
predatório da floresta para expandir 
fronteira agrícola, a partir do Centro-
-Oeste. Isso significa que estaremos 
matando nossa galinha dos ovos de 
ouro, considerando aqui, especifica-
mente,  o precioso oxigênio que de-
volvemos para a atmosfera. Desmatar 
é a opção vesga, imediatista e danosa 
que se concebe para interação com 
essa preciosidade magistral chamada 
floresta que nos orgulhamos de pro-
teger em troca dos empregos gerados 
por nossas empresas.

O que é o ESG?
E mais, considerando as tendên-

cias socioambientais e gerenciais que 
pressionam as empresas a olhar com 
prioridade para o fator humano, am-
biental e da governança corporativa 
de seus empreendimentos, resta-
-nos a responsabilidade intransfe-
rível para nós, os empreendedores. 
É a isso que chamamos de ESG.  
Portanto, da segurança jurídica de 
nossas organizações, precisamos, 
coletivamente, fechar questão no 
movimento integral de proteção da 
Amazônia, de sua floresta majestosa 
da qual devemos todos ser cortesãos. 

Ou seja, amicus curiae do bioma 
florestal, ou seja, amantes dessa bel-
dade ambiental chamada Amazônia.

PPB, responsabilidades e direitos 
Quando firmamos um contrato com 

a união Federal para instalar nesta 
região emblemática e delicada nos-
sos empreendimentos, em troca de 
compensações tributárias que aliviam 
o custo Brasil, somos obrigados a sub-
meter o que iremos fabricar, previa-
mente, ao passo a passo da liberação 
dos tais itens, o penoso PPB. Com ele, 
nos integramos ao parque industrial 
do país, e detalhamos nossa respon-
sabilidade de agregação e atualização 
tecnológica e conquistamos direitos 
inalienáveis.

O melhor para o Brasil 
Cada item, certificado pelas instân-

cias ministeriais - que avaliam demora-
damente estes produtos, no contexto 
competitivo da indústria nacional - se 
tornam parâmetros com importância e 
relevância similares à responsabilidade 
de levar adiante a proteção florestal, 
isto é, a um só tempo, materializamos 
tanto a integração industrial como, 
através da geração de empregos e 
oportunidades, o zelo e guarda dos pa-
râmetros ambientais, como orientava 
a Doutrina de Segurança Nacional de 

então. Jamais imaginávamos que isso 
atravessaria os tempos e nos deixaria 
tão atuais no debate sobre o que é 
melhor para o Brasil.

Benefícios e obrigações 
Portanto, a Zona Franca de Manaus, 

como política do Estado brasileiro, 
com seus direitos e obrigações, tem 
feito sua parte, oferendo aos jovens 
a formação acadêmica através da 
manutenção integral da universida-
de do Amazonas, gerando recursos 
anuais de mais de R$ 4 bilhões para 
turismo, interiorização do desenvolvi-
mento, fomento das micro e peque-
nas empresas e verbas para pesquisa, 
desenvolvimento e inovação regional. 
E, além disso, somos o 5º maior con-
tribuinte da Receita. E movimentamos 
85% da economia do Estado, além de 
gerar emprego e oportunidades na re-
gião e pelo país afora. Para tanto, além 
de pugnar pela segurança jurídica de 
suas empresas, o polo industrial de 
Manaus se comprometeu, há mais de 
50 anos, a assumir o papel de amicus 
curiae da floresta, por uma razão muito 
simples, quem é pela indústria de Ma-
naus é adepto militante da Amazônia 
e quem se diz adepto da defesa da 
floresta tem, igualmente, o dever de 
respeitar a indústria da Zona Franca 
de Manaus. 
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9Dia a dia
Seis estão em estado 
grave após acidente
Em Manacapuru, a es-
trutura da Ciranda Flor 
Matizada despencou 
no domingo (28) e dei-
xou 23 feridos. A perícia 
trabalha com a hipóte-
se da haste do guindas-
te ter envergado

   Carlos Araújo

Uma alegoria da Ciranda Flor 
Matizada despencou de 
uma altura de mais de 10 
metros e deixou 23 brincan-

tes feridos durante a apresentação 
da agremiação no 24º Festival de 
Cirandas de Manacapuru, na Região 
Metropolitana de Manaus, na noite 
de domingo (28). O Departamento 
de Polícia Técnico-Científica (DPTC) 
permanece investigando as causas 
do acidente e prestou atualizações 
sobre o caso em uma coletiva rea-
lizada ontem (29).

De acordo com a diretora do DPTC, 
Margarete Vidal, o problema ocor-
reu na haste do guindaste, que 
envergou. Margarete disse que os 
trabalhos estão sendo feitos em 
prol de uma análise mais apurada 
do ocorrido.

“No local estão dois peritos espe-
cialistas em engenharia mecânica 
para avaliar o equipamento e a 
estrutura que caiu. Então, o levan-
tamento está sendo feito em um 
trabalho técnico, que necessita de 
tempo para resgatar estas infor-
mações com análise de equipa-
mento e documentos. Talvez sejam 
necessários acionar mais peritos”, 
explicou Vidal.

A informação foi repassada du-
rante coletiva que reuniu represen-
tantes das Secretarias de Estado da 
Segurança Pública (SSP/AM) e Saú-
de (SES-AM), Polícia Civil do Amazo-

CAIO SOUZA

nas (PC-AM) e Corpo de Bombeiros 
(CBM), para tratar do atendimento 
às vítimas do acidente no Centro 
Integrado de Comando e Controle 
(CICC), na Av. André Araújo, bairro 
Aleixo, Zona Centro-Sul da capital.

Durante a coletiva de impren-
sa, além do relatado pela DPTC, 
o Corpo de Bombeiros ressal-
tou que, para o evento, a cor-
poração enviou equipamentos 
e estruturas para atender o festi-
val. Já para o resgate às vítimas, a 
agilidade deste atendimento aos 
feridos foi crucial.

“Nossas equipes de socorro fi-
zeram o resgate das pessoas na 

alegoria e deslocamos ao hospital 
com todas as equipes. Demanda-
mos apoio da Secretária de Estado 
de Saúde (SES) para deslocar ví-
timas para Manaus e todo o su-
porte foi enviado. Em menos de 
duas horas, todas as pessoas em 
estado grave estavam remaneja-
das para Manaus. Agora, todos os 
equipamentos para a utilização do 
guindaste haviam sido entregues 
ao Corpo de Bombeiros e exigimos 
esses documentos”, disse o Cel. Mu-
niz, do CBM.

Importância da vida
Ainda nesta segunda, o ciran-

deiro Holofernes Gonçalves, que 
está internado em um hospi-
tal particular na capital ama-
zonense, comemorou o fato 
de sair com vida do acidente 
e compartilhou em seu perfil 
numa rede social, com o ob-
jetivo de tranquilizar amigos 
e familiares.

“Eu agradeço aos primeiros 
socorros na arena e o trans-
porte para Manaus. Estou com 
minha mãe aqui, e só quero agra-
decer a todos que estão man-
dando mensagem para a ma-
mãe e que estão me ligando”, 
falou emocionado.

Festival de Cirandas de Manacapuru não terá campeão
CAIO SOUZA

   Maiara Ribeiro

O 24º Festival de Cirandas de 
Manacapuru não terá o título de 
campeão em 2022. A decisão 
foi tomada em decorrência do 
acidente com os integrantes da 
Ciranda Flor Matizada, na noite 
deste domingo (28), e foi oficia-
lizada pela Comissão Organiza-
dora e a Comissão Julgadora da 
festa, ontem (29).

O Festival de Cirandas é um 
evento folclórico brasileiro, 
celebrado anualmente pe-
los amazonenses residentes 
no município de Manacapuru 
(distante a 98 quilômetros de 
Manaus) e atrai milhares de 
pessoas durante o período fes-
tivo, tanto brasileiros quanto 
estrangeiros. No evento, há três 
alegorias, popularmente cha-
madas de “cirandas”. Elas são: 
Flor Matizada, Guerreiros Mura 
e Tradicional.

Historiadores contam que o 
festival folclórico é oriundo de 
celebrações que aconteciam 

nas ruas da cidade, nas casas 
dos moradores, nas quadras, 
bailes e ajuntamento de pes-
soas. Mas o festival em si só foi 
concretizado na década de 80, 
quando as cirandas começaram 
a competir por premiações.

Em Manaus há o Sambódro-
mo e semelhante a ele, em 
Manacapuru, existe o “Ciran-
dódromo”. Porém, o local tem 
um nome definido: Parque do 
Ingá. O espaço foi construído 
pela prefeitura da cidade para 
sediar os eventos do festival. Os 
grupos de ciranda apresentam, 
em geral, temas populares e a 
história da origem das lendas, 
com novas músicas e ritmos.

Momento de tensão
O jornalista Caio Souza pre-

senciou o acidente e relatou 
como todos ficaram em agonia 
ao ver o sinistro. “No primeiro 
momento, como assisti ao vivo 
o que aconteceu e, inclusive, 
tenho amigos cirandeiros que 
estavam no módulo, e alguns 

que estavam na arena, a cena foi 
muito chocante, nunca acon-
teceu isso na ciranda”, contou.

Caio afirma que devido ao 
acidente, a cidade de Mana-
capuru está em silêncio total, 
com todos preocupados com as 
vítimas acidentadas. Familiares 
e amigos estão reunidos no gal-
pão da ciranda Flor Matizada, 
ansiosos por informações.  Até o 
momento, não há vítimas fatais.

Por causa da pandemia da 
Covid-19, o Festival de Ciran-
das não acontecia há dois anos. 
A população ansiava pela ce-
lebração do evento em 2022, 
programada para acontecer no 
final do mês de agosto, como 
de costume. No segundo dia 
do evento (27), a Ciranda Tradi-
cional se apresentava, mas por 
causa de uma chuva intensa, 
teve de interromper a apre-
sentação. Já no segundo dia foi 
quando a alegoria despencou 
e deixou 23 pessoas feridas, 
sendo que 17 delas foram trans-
feridas para a capital, Manaus.

Equipamento que despencou foi levado pela perícia na tarde desta segunda-feira (29) para ser investigado

Registro foi feito minutos antes do acidente acontecer e 
assustar o público no Parque do Ingá

Famílias 
de vítimas 
recebem apoio

   

Familiares das vítimas do 
acidente no Festival de Ci-
randas de Manacapuru es-
tão sendo acompanhadas 
por equipes da Secretaria 
de Estado de Assistência 
Social (Seas). 

No Hospital e Pronto-
-Socorro João Lúcio, na 
Zona leste de Manaus, a 
assistente social da Seas, 
Luciane Pereira, coordenou 
a equipe que fez o acolhi-
mento das famílias de pa-
cientes internados. 

“A equipe da Seas está 
dando apoio, desde Mana-
capuru, às famílias, verifi-
cando a questão de material 
de higiene pessoal, cober-
tor, transporte e alimenta-
ção e viemos também aqui 
para o João Lucio para dar 
esse suporte”, relata.

Durante o Festival no mu-
nicípio, havia uma equipe de 
profissionais da Seas que 
realizava abordagem so-
cial. Com o acidente, eles 
foram direcionados, ime-
diatamente, para o Hos-
pital de Manacapuru, para 
acompanhar a chegada das 
vítimas.

Ítalo de Souza, de 26 anos, 
marido de uma das vítimas 
que segue hospitalizada no 
Hospital e Pronto-Socorro 
(HPS) João Lúcio, Luline-
te Silva Nascimento, de 27 
anos, conta como está sen-
do o apoio neste momento.

“O apoio está sendo, des-
de lá, da nossa cidade Ma-
nacapuru. Estamos sendo 
acompanhado pela assis-
tente social e pela psicólo-
ga, que vem acompanhan-
do nós desde lá, na hora que 
aconteceu o ocorrido, lá no 
Parque do Ingá. O apoio está 
sendo muito maravilhoso 
do estado”, salientou.



Com o objetivo de garantir a 
oferta de serviços de promoção 
à saúde em vazios assistenciais 
da cidade, a Unidade Básica 
de Saúde (UBS) Móvel da Pre-
feitura de Manaus estará nas 
proximidades do campo de fu-
tebol da Baixada Fluminense, 
na avenida Guaranás, no bairro 
Cidade Nova, Zona Norte de 
Manaus. Os atendimentos ini-
ciaram ontem (29) e a estima-
tiva é de que sejam realizados 
até o dia 9 de setembro.

O chefe do Núcleo de Pro-
gramas de Saúde Móvel da 
Secretaria Municipal de Saú-
de (Semsa), Felipe Dionísio, 
explicou que a UBS Móvel 
funciona por sistema de livre 
demanda, ou seja, sem ne-
cessidade de agendamento. 
Os usuários podem buscar os 
serviços de segunda a sexta-
-feira, das 8h às 16h, portando 
documento de identidade com 
foto, CPF e cartão do Sistema  
Único de Saúde (SUS).

Dionísio informou que a 
UBS Móvel oferta coleta de 

 Visando estabelecer um 
relacionamento entre alunos 
e meio ambiente, o projeto 
Ecoarte será realizado para 
cerca de 1.200 alunos da rede 
pública de Manaus. A ação 
promete levar para dentro 
das escolas, entre hoje (30) 
e 1º de setembro, um circuito 
de atividades relacionadas à 
sustentabilidade e recicla-
gem, além de estimular um 
conceito de vida consciente, 
reaproveitamento ou redução 
dos descartes de resíduos.

 Ao todo, são seis estações, 
formando um circuito de ativi-
dades. Na primeira, chamada 
‘Recicle essa ideia’, os alunos 
passarão por um diagnóstico 
socioambiental, depois, terão 
uma breve introdução sobre 
reciclagem, ressignificação do 
resíduo sólido e a importância 
do consumo consciente.

A partir de itens trazidos 
de casa, os alunos iniciarão 
a segunda estação, chamada 
‘Ressignificar’. Nela, os alunos 
serão convidados a analisar 
vários itens que, normalmen-

te, são descartados no lixo e a 
partir deles, criar brinquedos e  
objetos de uso diário.

Ao término da atividade, as 
crianças serão encaminha-
das para a próxima estação, 
onde vão conhecer sobre a 
vida terrestre e marinha e 
depois, poderão confeccio-
nar esculturas de seu animal 
favorito ou pintar um quadro  
expressando o aprendizado.

Para deixar os alunos ainda 
mais envolvidos com as ativi-
dades, na estação 4, ‘Jogo do 
Clima’, os facilitadores apre-
sentam um grande tabuleiro 
onde os alunos são as peças. O 
jogo envolve temas climáticos 
e os discentes são estimula-
dos a trazerem ideias simples 
que podem contribuir para a 
contenção da mudança cli-
mática. No encerramento do 
circuito, é apresentada uma 
oficina teatral interativa com 
a peça “Reciclando Ideias”, 
onde são abordados todos 
os conceitos aprendidos e a 
dinâmica se dá com a parti-
cipação dos alunos.
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Segundo o IBGE,  em 
2019, pretos, pardos e 
indígenas eram 57,3% 
da população brasileira, 
sendo 46,8% autode-
clarados pardos, 9,4% 
pretos e 1,1% indígenas 
ou amarelos

    Da redação

Por meio da Lei de Cotas (Lei 
12.711, de 2012), a reser-
va de vagas para pessoas 
negras e indígenas, cerca 

de 16 mil estudantes consegui-
ram ter acesso ao ensino supe-
rior pela Universidade Federal 
do Amazonas (UFAM). Mas não 
somente essas populações que 
podem integrar a universidade. 
Pardos, amarelos, pessoas com 
deficiência e estudantes de baixa 
renda têm direito às vagas por lei.

Segundo dados do IBGE, em 
2019, pretos, pardos e indígenas 
correspondiam a 57,3% da po-
pulação brasileira, sendo 46,8% 
autodeclarados pardos, 9,4% 
pretos e 1,1% indígenas ou ama-
relos. Então, hipoteticamente, de 
acordo com o que aponta o ór-
gão, qualquer ambiente coletivo 
deveria ter o percentual repre-
sentativo de cada grupo popula-
cional, ressalvadas as diferenças 
regionais. Mas a realidade não  
funciona assim

Pelo sistema de cotas, os estu-
dantes brasileiros, ao ingressa-
rem na universidade, quebram o 
histórico longo que muitas famí-
lias enfrentam há muito tempo: o 
acesso limitado à educação.

Dez anos da Lei de Cotas
Em 2022, a Lei de Cotas comple-

ta dez anos desde quando entrou 
em vigor e desde então, as uni-
versidades federais, principais 
instituições de ensino superior 

DIVULGAÇÃO/UFAM

do país e um dos nichos da po-
pulação branca historicamente, 
passaram a destinar um percen-
tual de vagas aos grupos cobertos 
pela Lei de Cotas, chegando a 
50% de seus ingressantes anuais, 
conforme estabelece a Lei. 

De acordo com a Pró-Reitoria 
de Ensino de Graduação, a partir 
de 2016, a Universidade Fede-
ral do Amazonas (Ufam) pratica 
plenamente o ordenamento jurí-
dico, com metade de suas vagas 
voltadas para o público cotista. 
Desta forma, a instituição já re-
cebeu 16.823 novos universitários 
pretos, pardos, indígenas e defi-
cientes de 2012 a 2021. Destes, 

12.744 são de Manaus e 4.079, 
dos ministrados nos campi da 
Ufam fora da sede.

Histórias reescritas
A estudante do 8° período do cur-

so de licenciatura em Química do 
Instituto de Ciências Exatas (ICE), 
Aline Samara de Jesus, de 23 anos, 
é a primeira pessoa da família a 
ingressar na universidade. Natural 
do Pará, ela ingressou na Ufam 
pelo Processo Seletivo Contínuo 
(Sisu), na modalidade de cotas para 
oriundos de escolas públicas que 
se autodeclaram pretos, pardos 
ou indígenas, com renda familiar 
bruta igual ou inferior a 1,5 salários  

mínimos per capita.
“Meus avós, meus pais e meus ir-

mão só têm o ensino fundamental, 
e outros o ensino médio incomple-
to. Quando entrei na Ufam em 2018, 
por meio de cota PPI1, todo esse 
processo teve muito impacto na 
minha vida, posso dizer sou outra 
pessoa hoje, a menina de 10 anos 
atrás, filha de pais pescadores, ja-
mais imaginaria estar em uma das 
universidades mais importantes 
de Brasil, me graduando, fazendo 
pesquisa, extensão, tendo acesso 
à informação, à educação de qua-
lidade”, disse a universitária.

David Conceição Feroldi, de 25 
anos, é graduado em Psicologia 

Ufam celebra 16 mil 
ingressantes por cotas

pela Ufam. Assim como Aline, ele 
também ingressou por cotas em 
2016, mas pelo Sisu. Também é o 
primeiro da família a conquistar um 
diploma de ensino superior em uma 
universidade federal. Atualmente, 
é mestrando do Programa de Pós-
-Graduação em Psicologia (Ufam).

“Sou amazonense do interior, da 
cidade de Apuí. Sempre estudei 
em escola pública e destaco que 
só pude vislumbrar o ingresso na 
universidade quando ainda no en-
sino médio soube da possibilidade 
de cotas para pessoas de baixa 
renda, o que me motivou a buscar 
pela vaga ainda mais e sonhar com 
essa conquista”, conta. 

A partir de 2016, a Ufam prati-
ca plenamente o ordenamento 

jurídico, com metade de suas vagas 
voltadas para o público cotista

saúDe eDuCação

UBS Móvel da Prefeitura inicia 
atendimentos na Zona Norte

HENRIQUE SOUZA/SEMSA

A UBS Móvel oferta coleta de exame preventivo, consultas e outros serviços

exame preventivo, consulta e 
inserção de procedimentos no 
Sistema de Regulação (Sisreg), 
dispensação de medicamen-
tos, além de consultas com  
médicos e enfermeiros.

As outras três unidades mó-
veis seguem com os trabalhos 
nos mesmos endereços. A UBS 
Móvel 02 está próxima ao Mu-
seu da Amazônia (Musa), na 

rua Beija-Flor, 600, bairro Jorge 
Teixeira, Zona Leste; a UBS Mó-
vel 03 está nas dependências 
da UBS Lindalva Damasceno, 
na rua 7, bairro Tarumã, Zona 
Oeste; e a UBS Móvel 04 em 
frente à escola municipal Fran-
cisco Nunes da Silva, na esqui-
na das ruas Princesa Dayana e 
Bela Vista, bairro Puraquequara, 
Zona Leste.

Escolas públicas de Manaus 
recebem projeto Ecoarte
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A 
Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) 
autorizou, nesta segunda-
-feira (29), o uso “imediato 

e emergencial” de kits diagnósticos 
para Monkeypox fabricados pelo 
Instituo Bio-Manguinhos, da Fun-
dação Oswaldo Cruz (Fiocruz). 

São 24 mil reações de dois di-
ferentes modelos: o Kit Molecular 
Monkeypox – MPXV e o Kit Mo-
lecular 5Plex OPV/ MPXV/ VZV/ 
MOCV/ RP. Ambos continuam a 
ser avaliados pela agência para 
aprovação definitiva.

Esta autorização tem caráter de 
urgência e foi solicitada de for-

Reagente será usado 
para reforçar investiga-
ção de casos suspeitos

Anvisa autoriza uso de kits 
para varíola dos macacos

ma excepcional pela Secretaria de 
Vigilância em Saúde (SVS) do Mi-
nistério da Saúde e do Instituto 
Bio-Manguinhos/Fiocruz. 

“Destaca-se que, atualmente, 
no país, estão estruturados tecni-
camente oito (8) Laboratórios de 
Referência para o diagnóstico da 
Monkeypox, por biologia molecular, 
que têm se demonstrado limitados 
na capacidade de atender à cres-
cente demanda, gerando um quan-
titativo de solicitações de exames 
represadas”, explica nota da Anvisa.

Dessa forma, o ministério pre-
tende, com a liberação, “propiciar 
o diagnóstico mais oportuno com 
a redução do tempo de liberação 
de resultado ao paciente”. 

“Até o presente momento, não 
existe nenhum teste de diagnóstico 
comercial com registro aprovado 
na Anvisa. Portanto, atualmente, 
os protocolos que têm sido utili-

zados no país para diagnóstico de 
Monkeypox, tanto nos laboratórios 
públicos como nos privados, têm 
sido baseados em metodologia 
própria desenvolvida pelos labo-
ratórios clínicos”, finaliza a nota. 

Uso emergencial
Atualmente, o Brasil tem oito 

laboratórios de referência para 
o diagnóstico da monkeypox, por 
biologia molecular, mas não estão 
dando conta da demanda. Com a 
autorização de uso emergencial, o 
Ministério da Saúde poderá des-
centralizar a realização do diag-
nóstico da doença para a Rede 
de Laboratórios Centrais de Saú-
de Pública (Lacen) nos estados e 
reduzir o tempo de liberação dos 
resultados aos pacientes.  

Até o momento, não há nenhum 
teste de diagnóstico comercial para 
a varíola dos macacos com registro 

aprovado na Anvisa. 
“A Anvisa reforça que o acesso 

a exames laboratoriais oportunos 
e precisos de amostras de casos 
sob investigação é uma parte es-
sencial do diagnóstico e vigilância 
desta infecção emergente, a fim de 
mitigar a disseminação do vírus e 
contribuir na avaliação adequada 
dos critérios de elegibilidade para 
acesso a medicamentos e ou va-
cinas para combate à infecção”, 
destacou a agência, em publicação 
para informar sobre a decisão.

De acordo com a atualização mais 
recente, o Brasil tem 4.493 casos 
confirmados de monkeypox. Ou-
tros 4.860 estão suspeita, ainda 
em investigação. Os dados são do 
Centro de Informações Estratégi-
cas de Vigilância em Saúde (Cie-
vs) e do Centro de Operações em 
Emergências – COE/Monkeypox, 
do Ministério da Saúde. 

Fiocruz 
O Instituto de Tecnologia em Imu-

nobiológicos (Bio-Manguinhos) da 
Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) 
aguarda autorização da Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) para uso de dois kits de 
diagnóstico molecular que devem 
ajudar na identificação de casos de 
monkeypox, ou varíola dos maca-
cos, no Brasil.

Com a aprovação, será possível 
disponibilizar ao Sistema de Saúde 
testagens com resultados em cerca 
de duas horas e diagnósticos ainda 
mais precisos com diferenciação de 
vírus relacionados. 

O chamado Kit Molecular 
Monkeypox (MPXV) usa tecnologia 
PCR em tempo real, e foi desen-
volvido seguindo recomendações 
da Organização Mundial da Saúde 
(OMS) para o diagnóstico da no- 
va doença.

Venezuela e Colômbia retomam relações 

A Venezuela e a Colômbia anunciaram em 11 de agosto a mudança 

A Venezuela e a Colômbia 
renovaram formalmente as 
relações diplomáticas, inter-
rompidas há três anos, com a 
chegada a Caracas,  do embai-
xador colombiano nomeado 
pelo novo presidente Gusta-
vo Petro, para apresentação 
de credenciais.

“As relações com a Vene-
zuela nunca deveriam ter sido 
cortadas, somos irmãos e uma 
linha imaginária não pode nos 
separar”, afirmou o embaixa-
dor Armando Benedetti.

A chegada do embaixador 
foi anunciada no Twitter pelo 
vice-ministro para a América 
Latina do Ministério das Rela-
ções Exteriores da Venezuela, 
Rander Peña.

“Em nome do presidente, 
Nicolás Maduro, recebemos 
Armando Benedetti, nomea-
do embaixador da República 
da Colômbia na República 

Bolivariana da Venezuela”, 
disse Peña. 

O vice-ministro deu as boas-
-vindas a Benedetti, afirmando 
que os “laços históricos” entre 
os dois países exigem que os 
governos “trabalhem juntos” 
pela felicidade de seus povos.

Benedetti, por sua vez, afir-
mou que sua agenda de traba-
lho já começa na última segun-
da-feira (29), dia em que está 
previsto encontrar-se com o 
chanceler venezuelano, Carlos 
Faría, e entregar as credenciais 
ao presidente Nicolás Maduro.

“Assim que apresentar mi-
nhas credenciais ao presi-
dente, (Nicolás) Maduro, as 
relações entre a Venezuela 
e a Colômbia serão comple-
tamente restauradas”, dis- 
se Benedetti.

O diplomata disse ainda que 
pretende marcar com o presi-
dente venezuelano uma data 

para futuro encontro com o 
chefe de Estado colombiano, 
Gustavo Petro.

Benedetti destacou que a 
prioridade é retomar as re-
lações diplomáticas e depois 
“começar a restabelecer as 
relações comerciais, que são 
as mais importantes” e para 
as quais existem “várias ideias”. 

A Venezuela e a Colôm-
bia anunciaram em 11 de 
agosto a intenção de tro- 
car embaixadores.

Além da troca, o processo 
prevê a reabertura completa 
da fronteira de mais de 2 
mil quilômetros que separa 
os dois países, totalmente 
fechada para veículos desde 
2015 e reaberta apenas para 
pedestres desde o fim do  
ano passado.

Caracas e Bogotá também 
pretendem restaurar as rela-
ções militares.

11País/Mundo

diplomacia 

Atualmente, o Brasil tem oito labo-
ratórios de referência

AGêNCIA BRASIL

REPRODuçãO
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STAFF IMAGES WOMAN

Amazonense teve também 
passagem pelo Cruzeiro, Avaí/
Kindermann, Sport e Iranduba

maram o time para as semifinais do 
Campeonato Brasileiro Feminino de 
Futebol. Amazonense teve também 
passagem pelo Cruzeiro, Avaí/Kin-
dermann, Sport e Iranduba.

Jogos da Seleção Brasileira
De acordo com a programação da 

Data FiFa, os jogos acontecerão entre 
os dias 29 de agosto e 6 de setembro. 
Serão dois confrontos, o primeiro no 
dia 2 de setembro, em Joanesburgo, 
o segundo no dia 5 de setembro, em 
cidade sul-africana a ser definida. 
Ambos estão marcados para às 13h, 
pelo horário de Brasília.

A última vez que as seleções se 
enfrentaram foi em 2016, nos Jogos 
Olímpicos do Rio, que resultou no 
empate de 0 a 0.

Com a Copa do Mundo Feminina 
no horizonte, Pia Sundhage contará 
com seis novidades em relação ao 
elenco recém coroado octacampeão 
da Copa América. Destas, duas são 
estreantes sob o comando da sueca: 
a defensora Day Silva, do Palmeiras, 
e Micaelly, do São Paulo.

Completam a lista de retornos à 
equipe principal a defensora Thais 
Ferreira, do Palmeiras, a meia Jaque 
Ribeiro, do Corinthians, e as atacan-
tes Ludmila, do Atlético de Madrid 
(Espanha), e Gabi Nunes, do Madrid 
CFF (Espanha). Confira abaixo a lista 
completa.

No mês de julho, assim como o 
Brasil, seleção da África do Sul tam-
bém se sagrou campeã continental. 
Na primeira vez de sua história, as 
Banyana Banyana conquistaram a 
Copa das Nações de Futebol Fe-
minino. Na final, a equipe venceu o 
Marrocos na final por 2 a 1.

Veja a lista das atletas convocadas

Goleiras
Luciana – Ferroviária
Lorena – Grêmio
Natascha – Flamengo

Defensoras
Antonia – Levante UD (Espanha)
Day Silva – Palmeiras
Fernanda Palermo – São Paulo

Kathellen – Real Madrid (Espanha)
Letícia Santos – Frankfurt 

(Alemanha)
Thais Ferreira – Palmeiras
Tamires – Corinthians
Rafaelle – Arsenal (Inglaterra)

Meio-campistas
Adriana – Corinthians
Ary Borges – Palmeiras
Duda Santos – Palmeiras
Duda Francelino – Flamengo
Duda Sampaio – Internacional
Gabi Portilho – Corinthians
Kerolin – North Caroline Courage 

(EUA)
Micaelly – São Paulo
Jaque Ribeiro – Corinthians

Atacantes
Bia Zaneratto – Palmeiras
Debinha – North Caroline Courage 

(EUA)
Gabi Nunes – Madrid CFF 

(Espanha)
Geyse – Barcelona (Espanha)
Ludmila – Atlético de Madrid 

(Espanha)

      Maiara Ribeiro 

A técnica Pia Sundhage anun-
ciou a convocação de joga-
doras para compor a Sele-
ção Brasileira Feminina de 

Futebol, na última sexta-feira (26). 
Entre as 25 atletas para defender 

a seleção brasileira nos amistosos 
contra a África do Sul, está a ata-
cante amazonense Micaelly Brazil 
dos Santos, que se mudou para 
São Paulo desde cedo por ser uma 
atleta promissora.

Micaelly Brazil tem 21 anos, natu-
ral da cidade de Autazes, localizada 
no interior do Amazonas, distante a 
113 quilômetros da capital, Manaus. 
Atualmente, a atacante está em sua 
segunda passagem pelo São Paulo 
e foi a autora dos gols que confir-

Micaelly Brazil, de 21 anos, 
é de Autazes.e atualmente, 
joga no time do São Paulo

Amazonense é convocada 
pela Seleção para amistosos

DIVULGAÇÃO
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MMA 

A abertura dos jogos ocorrerá no 
próximo mês, no dia 21

Mr. Cage de MMA retorna com Grand Prix em Manaus
   EM TEMPO

O evento mais tradicional de 
MMA do Amazonas está de vol-
ta com um circuito para definir 
quem são os melhores lutadores 
da atualidade do Estado, no dia 8 
de setembro no Centro de Con-
venções do Manaus Plaza, às 20h.

Serão três eventos que irão 
definir quem serão as novas es-
trelas do MMA Amazonense. O 
primeiro evento acontece com 
um Grand Prix entre oito luta-
dores na categoria Mosca peso 
até 57,5kg, onde irão fazer duas 
lutas para definir os finalistas 
que irão disputar o grande título 
no terceiro evento do circuito do 
dia 24 de novembro. 

O GP contará com nomes co-
nhecidos do MMA Regional, são 
eles: Willian Souza, Diego Barro-
so, Eduardo Castro “Jacarezinho”, 
José “Andrezinho”, Rodrigo “Mu-
ralha”, Antônio “The Flash”, Alex 
“Piu, Nydelan.

O evento ainda contará com o 
“Co Main Event” com uma disputa 
de cinturão interino na categoria 
peso Galo até 61,2kg entre os 

lutadores Maurício Almeida (X-
-Union / Amazonas Top Team) 
e Matheus Ortiz (Team Lopes), 
duas promessas do MMA local.

Na luta principal Main Event 
fica a disputa entre dois lutadores 
de características diferentes e 
muito conhecido do público Ma-
nauara, Bruno Quintanilha repre-
sentando a Champions Factory 
especialista e representante do 
Muay Thai, enfrenta Thiago Ivan, 
representando a equipe Rato 
Team especialista e faixa preta 
de jiu-jitsu.

O circuito Mr Cage que contará 
com três edições da organização 
é promovido pelas empresas es-
pecializadas Fight Agency e Tresd 
Sports e conta com o Patrocí-
nio da Samel Planos de Saúde, 
Shark Energy Drinks, Novotel e 
Roger Tattoo.

Os ingressos são vendidos no 
site shopingressos.com e na Gold 
Print localizada na Rua Pará, Viei-
ralves. Horário das 08:00 ás 17:00 
(segunda a sexta). A cadeira VIP 
Meia custa R$ 100 e mesas para 
quatro pessoas a R$ 600 pelo 
telefone: (92) 98413-1612. 

Serão três eventos que irão definir quem serão as novas estrelas do MMA Amazonense

Inscrições para 
Municipíadas 
seguem até 31 
de agosto 

JOGOS  

As inscrições para a 23° 
edição das Municipíadas se-
guem abertas até a próxima 
quarta-feira (31). Os jogos 
têm o objetivo de desen-
volver a socialização dos es-
tudantes e as práticas espor-
tivas na rede municipal de 
ensino. As inscrições podem 
ser feitas pelo site da Semed, 
por meio do link: http://ser-
vicossemed.manaus.am.gov.
br/municipiadas/ 

A abertura dos jogos ocor-
rerá no próximo mês, no dia 
21, com previsão de duração 
de um mês. Na competição, 
haverá as seguintes modali-
dades: atletismo, badminton, 
basquetebol, futsal, hande-
bol, futebol, judô, jiu-jítsu, 
natação, tênis de mesa, xa-
drez, voleibol e vôlei de praia, 
nas categorias mirim, infan-
til e juvenil para os gêneros 
masculino e feminino.

O coordenador de Esportes 
da Semed, Ronaldo Barreto, 
comenta sobre as expectati-
vas para os jogos e o suces-
so da fase classificatória da 
modalidade futsal, finalizada 
nesta sexta-feira (26).

“A nossa expectativa é 
envolver em torno de cin-
co mil estudantes e atletas 
participantes dos jogos es-
colares.”, declarou.

Nesta edição, também 
haverá as Municipíadas da 
Educação de Jovens e Adul-
tos (EJA) com os alunos do 
diurno e noturno. As ins-
crições estão disponíveis e, 
setembro.

 Bruna Oliveira

ELITON SANTOS/ ARQUIVO SEMED
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O documentário tem 42 minutos de duração

O show vai marcar o retorno 
da formação inicial da banda

Bruna Oliveira plateia@emtempo.com.br |

      EM TEMPO 

A artista visual indígena amazo-
nense, do povo Tukano, Duhigó, 
apresenta seu inédito autor-
retrato na exposição coletiva 

“Histórias Brasileiras”, em cartaz no 
Museu de Arte de São Paulo Assis 
Chateaubriand (Masp), em São Paulo.

A mostra acontece por ocasião do 
bicentenário da independência do Bra-
sil e segue até o dia 30 de outubro, 
ocupando o 1º andar e o 2º subsolo 
da instituição.

“Histórias Brasileiras” reúne cerca 
de 380 trabalhos – sendo 24 inéditos 
– de aproximadamente 250 artistas e 
coletivos, entre eles o de Duhigó, em 
acrílica sobre tela.

Visita de Roy Wagner à Amazônia vira fi lme 
A viagem à Amazônia de um dos 

antropólogos mais influentes do 
século XX, Roy Wagner, conduz 
o documentário “Intercâmbio 
de Perspectivas: Roy Wagner 
na Amazônia”, dirigido por Erlan 
Souza e Gustavo Soranz.

O lançamento, seguido de um 
debate, aconteceu neste domin-
go (28) no Centro Cultural dos 
Povos da Amazônia na avenida 
Silves, 2222 – Crespo.

Assinado pela Rizoma Audiovi-
sual, produtora com sua proposta 
de unir conhecimento antropoló-
gico com linguagem cinematográ-
fica, o filme traz as perspectivas 
múltiplas que são compartilha-
das durante uma viagem de Roy 
Wagner para a Amazônia, em que 
o antropólogo estabelece uma re-
lação com indígenas do Alto Rio 
Negro, Noroeste Amazônico.

“Com seu livro “A Invenção da 
Cultura”, Roy Wagner possibili-
tou uma mudança de perspec-

tiva na Antropologia Contempo-
rânea, e seus escritos possuem 
grande relevância ainda nos dias 
atuais. Seu encontro com os ín-
dios do Alto Rio Negro foi em-
blemático”, destaca Erlan Souza.

O documentário tem 42 mi-
nutos de duração e, após a exi-
bição, foi realizada uma mesa 
de debates, com a presença 
de Ivan Barreto (Bahserikowi), 
Gilton Mendes, antropólogo do 
Programa de Pós-graduação em 
Antropologia Social da Univer-
sidade Federal do Amazonas 
(PPGAS – UFAM), Núcleo de 
Estudos da Amazônia Indígena 
(NEAI), Jessilda Furtado, diretora 
do CCPA e dos realizadores, Erlan 
Souza e Gustavo Soranz, sócios 
da Rizoma Audiovisual.

Sinopse
Um dos antropólogos mais 

influentes do século XX, Roy 
Wagner realiza uma viagem 

para a Amazônia, e estabelece 
relação com indígenas do Alto 
Rio Negro, Noroeste Amazôni-
co. Perspectivas múltiplas são 
compartilhadas.

Gustavo Soranz é roteirista, 
produtor, e diretor de docu-
mentários. Pesquisador e Pro-
fessor visitante na Universidade 
Federal do Pará, no Programa 
de Pós-graduação em Artes. Co-
ordenador de inúmeros projetos 
de pesquisa, desenvolvimento e 
produção Audiovisual. Diretor 
Executivo da Rizoma Audiovisual.

Erlan Souza é antropólogo, 
diretor de fotografia, produtor 
e diretor de documentários so-
bre a sociodiversidade amazô-
nica. Pesquisador do Instituto 
de Iberoamérica da Universi-
dade de Salamanca, Espanha. 
Membro e Sócio Efetivo da ABC 
– Associação Brasileira de Cine-
matografia. Diretor Executivo da 
Rizoma Audiovisual.

A obra de Duhigó está ex-
posta ao lado de autorre-
tratos de grandes nomes 
das artes

ESTREIA 

As obras de arte da exposição con-
templam diferentes mídias, suportes, 
tipologias, origens, regiões e períodos, 
organizados em oito núcleos temáti-
cos: Bandeiras e Mapas, Paisagens e 
trópicos, Terra e território, Retomadas, 
Retratos, Rebeliões e revoltas, Mitos e 
ritos e Festas. 

A obra de Duhigó é um autorretrato 
de 2 metros por 1,2 metro, em acrílica 
sobre tela e está sendo exposta ao lado 
de autorretratos de grandes nomes das 
artes, como Lina Bo Bardi, arquiteta 
criadora do MASP, Pietro Maria Bardi, 
um dos criadores do MASP, Tarsila 
do Amaral, Paulo Nazareth, Heitor dos 
Prazeres, José Pancetti, Maria Auxi-
liadora e a pintora macuxi Carmézia 
Emiliano.

A exposição tem direção curatorial 
de Adriano Pedrosa, diretor artístico, 
e Lilia Moritz Schwarcz, curadora con-
vidada, e curadoria de Tomás Toledo, 
Clarissa Diniz e Sandra Benites, além 
de diversos curadores da instituição: 
Amanda Carneiro, curadora assisten-
te, André Mesquita, curador, Fernando 
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Inicia vendas 
do segundo 
lote de show 
gospel 

Começou nesta segun-
da-feira (29), o segundo 
lote de ingressos para o 
show “Humanos”, da ban-
da Oficina G3, começam 
a ser vendidos em três 
postos físicos na capital 
amazonense: Shopping 
da Bíblia (Centro e Ma-
noa) e Shopping Sumaúma 
(Cheirinhos de Monik).

Os preços variam de R$ 
50 (pista humanos) e R$ 
100 (VIP G3) e também 
continuam disponíveis na 
plataforma oficial da ban-
da: www.clubedoingresso. 
O evento está agendado 
para o dia 28 de outubro, às 
20h, no Podium da Arena 
da Amazônia. As informa-
ções podem ser obtidas 
pelo (92) 98822-7123.

A produção do evento, 
assinada pela Celebrar 
Produções, que tem mais 
de 20 anos de experiência 
no ramo de shows do seg-
mento gospel, está com a 
expectativa de confirma-
ção do guitarrista, Mateus 
Asato, no show da Oficina 
em Manaus, já que o mú-
sico participou do último 
vídeo gravado pela banda. 

OFICINA G3

Oliva, curador, Glaucea Britto, curadora 
assistente, Guilherme Giufrida, curador 
assistente e Isabella Rjeille, curadora. 
Ao longo do período expositivo, todas 
as terças e quintas-feiras a entrada no 
Museu será gratuita.

A obra autorretrato de Duhigó pode-
rá ser vista no 2º subsolo do Masp, onde 
se encontra o núcleo “Retratos”, com 
curadoria de Adriano Pedrosa e Lilia 
Moritz Schwarcz. Nele são justapostas 
representações de vozes não notabi-
lizadas, como as indígenas, negras e 
ativistas, e retratos icônicos da história 
brasileira, através de autorretratos ou 
representações de figuras de poder de 
diferentes períodos.

“A partir das dimensões identitárias 
contemporâneas, o núcleo pretende 
explorar a possibilidade de reler a tradi-
ção de uma forma mais viva e diversa”, 
afirmam os curadores.

SP-Arte “Rotas Brasileiras”
Duhigó estréia no circuito de feiras 

de arte de São Paulo aceitando o con-
vite da Aura Galeria em parceria com 
a Manaus Amazônia Galeria de Arte, 
juntamente com o artista da técni-
ca de marchetaria Dhiani Pa’saro, do 
povo Wanano. Eles apresentam uma 
coleção de obras inspiradas em suas 
ancestralidades e elementos de re-
presentatividade do seu povo.

Ao todo, Duhigó vai expor nove obras 
de arte na maior feira de arte do país, 
a SP-Arte Rotas Brasileiras, que come-
çou no último dia 24 e se encerra no 
dia 28 de agosto, na ARCA, galpão de 
9 mil metros quadrados localizado na 
Vila Leopoldina, em São Paulo.

Com foco em projetos selecionados, 
sejam eles solos ou coletivos, a feira 
busca estreitar laços entre agentes 
das cinco regiões do país, valorizando a 
produção fotográfica e artística de todo 
o território nacional. Segundo Fernan-
da Feitosa, diretora da SP–Arte, “existe 
uma produção de altíssima qualidade 
que vem da Amazônia, do Vale do Je-
quitinhonha, de capitais e interiores em 
diferentes regiões às quais nem sem-
pre temos acesso. Rotas Brasileiras é 
um convite a essa imersão”.

Convidada do Espaço Priceless
Duhigó, representada pela Manaus 

Amazônia Galeria de Arte, também é ar-

Artista do AM estreia 
obra em São Paulo

tista convidada pelo Mastercard para 
expor obra multissensorial no Espaço 
Priceless, composto pelo Notiê Res-
taurante e Abaru Bar e Restaurante, 
localizado no rooftop do Shopping 
Light, em São Paulo. Duhigó assina um 
painel no teto do restaurante com-
posto em colaboração com a cenó-
grafa Patrícia Sobral que construíram 
uma obra de arte derivada de 6 obras 
de arte de Duhigó

O Espaço Priceless abriu recente-
mente sua temporada Amazônia, com 
cardápio e decoração tematizada e 
inspirada na região. O novo menu, 
assinado por Onildo Rocha, conta com 
saberes compartilhados pelas chefs 
Clarinda Ramos, indígena do povo Sa-
teré Mawé, da Casa de Comida Indíge-
na Biatüwi (Manaus) e Débora Shornik 
dos restaurantes Caxiri (Manaus) e 
Camu-Camu (Novo Airão).

Para Duhigó que colaborou para 
criar o ambiente amazônico no Es-
paço Priceless a alegria foi poder 
apresentar suas obras em um for-
mato ainda não experimentado pela 
artista: do gigantismo.

“Eu me senti flutuando quando eu 
vi o resultado de todas minhas obras 
no teto do restaurante. Essa sou 
eu! Essa é a arte de Duhigó. Nossas 
histórias, coisa indígenas do povo 
Tukano. Espero que quem for ao 
restaurante sinta o meu sentimento, 
a forma como faço arte. Eu gostei 
muito de trabalhar nesse projeto e 
como fui tratada, com muito respeito 
e em união com a equipe”, destaca 
Duhigó, artista visual indígena do 
povo Tukano.

O local aborda a cultura brasileira 
de forma multissensorial e é aberto 
ao público em geral, todos os dias. 
Ali, é possível encontrar amantes 
da alta gastronomia, pessoas que 
apreciam ambientes mais casuais e 
até mesmo quem só deseja observar 
São Paulo do alto de um dos pré-
dios mais icônicos da região central. 
“Isso vai totalmente ao encontro de 
nossa essência, que é proporcio-
nar momentos que não têm preço 
às pessoas, todos os dias”, afirma 
Sarah Buchwitz, vice-presidente 
de Marketing e Comunicação da 
Mastercard Brasil.

A obra autorretrato de 
Duhigó poderá ser vista 
no 2º subsolo do Masp, 
onde se encontra o nú-
cleo “Retratos”



 Manaus, terça-feira 30 de agosto de 2022Plateia 14

 

Fernando Coelho Jr.
@fernandocoelhojr   

fernando.emtempo@hotmail.com 

Nesta terça-feira, o Tribunal 
de Contas do Amazonas (TCE-
-AM) implantará a Política de 
Prevenção e Enfrentamento 
do Assédio Moral, Sexual e da 
Discriminação. 

O evento de lançamen-
to acontece às 9h, no au-
ditório do TCE-AM, com 
abertura oficial feita pelo 
presidente do Tribunal, con-
selheiro Érico Desterro e Sil-
va, e pelo corregedor da Cor-
te de Contas, conselheiro Ari  
Moutinho Júnior.  

O programa foi criado a par-
tir de uma iniciativa da pre-

sidência e da Corregedoria 
do TCE-AM, considerando o 
dever da administração pú-
blica de garantir o bem estar 
funcional em um ambien-
te de trabalho harmônico, e 
ainda, por recomendação do 
Instituto Rui Barbosa (IRB) e 
da Associação dos Tribunais 
de Contas do Brasil (Atricon), 
que seguem um movimen-
to nacional para estipular 
essa política dentro dos ór-
gãos públicos. O evento de 
lançamento contará, ainda,  
com palestras das espe-
cialistas no tema, Lucia-
na Bertachini e Isabelle  
Honorato.  

O cantor Guilherme Arantes conferindo as deli-
cias orientais no Restaurante Nippon, recebido 

pelo querido Eduardo Levy na casa

Folclore
A Assembleia Legislativa 

do Estado do Amazonas tem 
manhã de homenagem nesta 
terça-feira. 

Acontece sessão especial 
em comemoração ao Dia do 
Folclore conforme aprovação 
de autoria do deputado Siné-
sio Campos, hoje às 11h30m no 
Plenário Ruy Araújo, na sede 
do Poder Legislativo Estadual. 

Cardápio
O restaurante Marimari, do Pá-

tio Gourmet, terá espaço especial 
montado no show da banda interna-
cional Guns N’ Roses, que acontece 
na próxima quinta-feira, na Arena  
da Amazônia. 

O catering preparado para a oca-
sião é assinado pela chef Juliana 
Faingluz e tem inspiração na culi-
nária americana. 

Formação
Aproximadamente 60 jo-

vens ribeirinhos de diversas 
comunidades da Amazônia 
estão em Manaus até o dia 
2 de setembro, para parti-
cipar de projetos da Funda-
ção Amazônia Sustentável 
(FAS), que visam o desen-
volvimento, capacitação e  
formação política. 

Os jovens são de seis Uni-
dades de Conservação (UCs) 
e cinco municípios do estado: 
Uarini, Fonte Boa, Itapiranga, 
Novo Aripuanã e Presidente 
Figueiredo.  

As primeiras atividades fa-
zem parte do curso de “For-
mação Política para Jovens 
Amazônicos”, promovido den-
tro da campanha “Eu Voto 
na Amazônia Viva”, iniciati-
va da FAS em parceria com 
o Instituto Clima e Socieda-
de (iCS), que tem o objetivo 
de estimular o diálogo en-
tre a sociedade civil dentro 
e fora da Amazônia Legal, 
além de fortalecer a defesa  
socioambiental no território.  

Encontro 
A Fundação Amazônia Sus-

tentável vai ceder espaço 
para o Encontro de Jovens 
Líderes da Floresta, uma das 
ações promovidas por meio 
do Programa de Desenvolvi-
mento Integral de Crianças e 
Adolescentes Ribeirinhos da 
Amazônia (Dicara). 

Com o objetivo de fomentar 
o protagonismo e a partici-
pação social de adolescentes 
nos espaços educacionais, 
comunitários e de convivên-
cia, o encontro tem uma pro-
gramação extensa repleta de 
dinâmicas, gincanas, passeios 
culturais, rodas de conver-
sa e oficinas que estimulam 
a liderança juvenil, além de 
colocar em debate pautas im-
portantes, como educação,  
bullying e suicídio.   

A ótima Alessandra Brandão levando o char-
me para conferir almoço bacana na cidade

Átila e Rita Lins com Paula Ângela e Rodrigo Colela 
e o bambino Arthur Henrique, em sua linda festa de 

aniversário, em Brasília

Marco e Gizella Bolognese comparecendo em evento pra lá de 
animado, no restaurante Caxiri

A dermatologista Camila Mendes circu-
lando na cena social da cidade

Dica
Frase do empresário Jorge 

Paulo Lemann, o homem mais 
rico do Brasil 

“Eu vejo o Brasil de hoje, 
cheio de dificuldades, todo 
mundo reclamando, como um 
lugar de muitas oportunida-
des. Nós estamos aprenden-
do e vamos melhorar, daqui 
a pouco vai melhorar. Difi-
culdade gera a necessidade  
de melhorar”. 

Prevenção e enfrentamento  



Por diferentes motivos, entre eles ci-
dades históricas e com belíssimo patri-
mônio, as TVs e produtoras de conteúdo 
estão sempre colocando Minas Gerais no 
roteiro de suas grandes produções. Em 
termos de locações, muitas possibilida-
des são oferecidas. E isso já acontece há 
décadas.

Como fatos recentes, o SBT, com uma 
equipe de “Poliana Moça”, e a Globo, que 
lá esteve gravando cenas de vários capí-

tulos de “Além da Ilusão”.  

Já há alguns dias, Milho Verde e Sete 
Lagoas, outras localidades com as mes-
mas características, estão concentrando 
trabalhos de “Reis”. Cenas da quinta e 
sexta temporadas.

E lá, Mharessa Fernanda, que foi pro-
tagonista de “Todas as Garotas em Mim” 
e agora interpreta Ainoã, fase jovem da 
personagem, realizou várias das suas ce-

nas ao lado de Gabriel Vivan, o jovem Davi. 
Os trabalhos nessas locações devem se-
guir durante toda esta semana.

Ainda a propósito de “Reis”, o ator Fe-
lipe Cardoso também será uma de suas 
próximas novidades, como o Rei Araúna. 
Vale lembrar que a Record, em outras 
oportunidades, chegou a levar suas pro-
duções para os hollywoodianos cenários 
do Marrocos. Mas a pandemia do corona-
vírus passou a atrapalhar esse roteiro.
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Com Mharessa, “Reis” terá sequências 
gravadas em cidades de Minas Gerais

DIVuLGAçãO

Atenção, atenção
De acordo com a Bloomberg, 

a Netflix já fechou o seu plano 
comercial nos Estados unidos, 
para inserções durante a exi-
bição de seus conteúdos.

Serão 4 minutos de pro-
paganda para cada uma  

Desde ontem passou a apre-
sentar a previsão do tempo, 
algo que até então não existia 
ninguém fazendo.

Arena
A CNN Brasil iniciou, nesta 

última sexta-feira, a exibição 
do “Arena Eleições”, em duas 
edições, manhã e noite, com 
a participação de convidados 
e de todos os comentaristas  
da casa.

Houve o cuidado da ceno-
grafia montar uma arena no 
Estúdio 1.

A propósito
Ontem mesmo, às 8h da noi-

te, a CNN Brasil deu início a re-
alização das sabatinas com os 
principais candidatos à Pre-
sidência da República. A pri-
meira foi Simone Tebet (MDB) 
e hoje será a vez de Lula (PT) 
na sede da campanha. Ama-
nhã, Jair Bolsonaro (PL),  
no Alvorada.

Na quinta, Ciro Gomes (PDT) 
e, sexta, tempo dividido entre 
Soraya Thronicke (união) e 
Felipe D’Avila (Novo)

Todas com William Waack.

Imprevistos
O acaso não chegou a 

comprometer o debate da 
Band, mas alguns inciden-
tes devem ser evitados no  
segundo turno.

um, as falhas nos microfo-
nes. Bem desagradável. Assim 
como maior rapidez para evitar 
os tantos registros de agres-
são e pessoal querendo brigar 
fora do estúdio principal.

NP
A produtora Kuarup co-

meçou a gravar o seriado 
“Notícias Populares”, em 10 
episódios. A maior parte do 
elenco é formada por atores do  
teatro paulistano.

Luciana Paes, que esteve em 
“Quanto Mais Vida, Melhor!”, 
e Maciel Silva estarão no pri-
meiro episódio, contando uma 
história sobrenatural.

Quase lá
A Rede TV! está fechando 

com a Larissa Erthal para inte-
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Bate Rebate
·Jornalista Gabriel Priolli está 

lançando “Astros em Trânsito”, 
um livro com momentos da tra-
jetória de 35 celebridades da te-
levisão brasileira...

·... De A a Z, só grandes nomes. O 
prefácio é do Maurício Stycer.

·Consultado se acredita na pre-
sença de todos os candidatos no 
debate do dia 24 de setembro, o 
diretor de jornalismo do SBT, José 
Occhiuso, foi econômico: “sim, acre-

dito!”.

·Providências para a estreia de 
Ronnie Von nas manhãs da Rede 
TV! continuam sendo tomadas...

· ... Há um esforço da sua equi-
pe em desenvolver ideias originais. 
Servir de opção ao que as demais 
concorrentes oferecem no horário.

·Ivete Sangalo já gravou uma ho-
menagem ao Jô Soares no “Pipo-
ca”...

·... Vai ao ar neste próximo domin-
go, ela e Douglas Silva como Capitão 
Cueca e Carlos Suely.

·Diretamente da Argentina, a 
ESPN terá Zinho, Paulo Calçade e 
Nivaldo Prieto na transmissão do 
jogo desta quarta-feira, a partir 
das 21h30, Vélez e Flamengo...

·... Renata Ruel é a comentarista 
de arbitragem.

·A TV Cultura dá início a uma 

programação especial em cele-
bração ao Bicentenário da Inde-
pendência do Brasil...

· ...Começa na quinta-feira, com 
o “Opinião”, falando  sobre os prin-
cipais personagens da história e 
recebendo o ator Celso Frateschi...

·...A programação inclui uma en-
trevista de Antonio Fagundes ao 
“Provoca”, dia 6, a respeito da série 
“Independências”.

C´est fini
A primeira semana de “Mar do 

Sertão”, na Globo, mostrou que foi 
acertada a decisão de levar Welder 
Rodrigues para o seu elenco.

Mesmo com tantos anos de 
estrada, é a sua primeira novela, 
e numa área que domina como 
ninguém: o humor. O prefeito 
vilão Sabá Bodó promete. 

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

hora assistida.

Moça do tempo
Paula Nobre, com passagens 

na Climatempo e CNN Brasil, 
na reportagem geral, é uma 
das novas contratações da TV 
Jovem Pan.

grar a equipe de transmissão 
do NFL.

Larissa, que durante muito 
tempo foi da Band, estará ao 
lado de Marcelo do Ó e Ga-
briel Golim.

Ele
Heródoto Barbeiro, alguém 

com uma história das mais 
importantes no jornalismo 
brasileiro, titular do “Jornal 
da Record News” e do “Cone-
xão Record News”, é o convi-
dado desta terça no “Progra-
ma de Todos os Programas”.

A partir das 18h nas redes 
sociais do R7, YouTube e Fa-
cebook.

De volta
Longe das novelas desde 

“Rock Story”, em 2016, Susy 
Rêgo fechou contrato com a 
Globo e vai integrar o elen-
co de “Todas as Flores”, es-
crita por João Emanuel Car-
neiro, com estreia prevista 
para outubro ou novembro  
no Globoplay.

Susy fará a personagem 
Patsy.

Ao trabalho
Fausto Silva retomou nesta 

última segunda-feira mesmo 
os seus trabalhos na Band, 
depois da pausa de alguns 
dias para que o estúdio pu-
desse receber o debate pre-
sidencial de domingo.

Pessoal da maquinaria vi-
rou a noite para deixar tudo  
em ordem.
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Data, Hora e Local: 18/08/2022 às 09:00 horas, na sede social à Rua 

Acara, nº 203, Lote 1.22 – ECV LETRA A – PRÉDIO 12 – Distrito Industrial I, 

Município de Manaus, Estado do Amazonas, CEP: 69075-030. Convocação: 

Dispensada. Presença: Antonio Shiroshi Hotta – Presidente da Mesa 

e Administrador; HNR Participações Societárias Ltda – Sócia. Ordem 

do Dia: 1. Deliberar sobre a redução do capital social da sociedade. 2. 

Autorizar o registro e arquivamento do ato. Deliberações Aprovadas: 1. 

Redução do capital social em R$ 3.457.435,00, considerado excessivo em 

relação ao objeto, com o cancelamento de 3.457.435 quotas, com valor 

nominal de R$ 1,00 cada uma, sendo 3.453.978 quotas de propriedade da 

sócia HNR Participações Societárias Ltda e 3.457 quotas de propriedade 

de Antonio Shiroshi Hotta, os quais receberão o valor da redução em 

moeda corrente do país, a título de restituição do valor das quotas 

canceladas. Passando o capital social de R$ 5.457.435,00 para R$ 

2.000.000,00. 2. Autorizado o administrador a assinar os documentos 

necessários e proceder ao registro e arquivamento da alteração contratual 

necessária para efetivação deste ato. Encerramento: Nada mais. Manaus, 

18/08/2022. Sócia: HNR Participações Societárias Ltda. Administrador: 

Antonio Shiroshi Hotta.

CNPJ/MF: 03.088.923/0001-35
NIRE/AM: 13.200.366.361

ATA DE REUNIÃO DE SÓCIOS DE 18/08/2022

ARCON TUBE INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE COMPONENTES DE REFRIGERAÇÃO

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.  3.785/2012

Geraldo Eron Brandão – Me, torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença de Operação n.° 586/00-07, que autoriza a comercialização de 
produtos derivados de petróleo (gasolina, diesel, óleo lubrificante), lo-
calizada na Rodovia AM 010 (Manaus/Itacoatiara), km 42, Zona Rural, nas 
coordenadas geográficas P-1  02°48’11,47” S  e 59°56’15,5 “ W,  Manaus 
– AM,  para Comercialização de Combustível, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N° . 3.785/2012

Cooperativa de Trabalho dos Manejadores do Igapó- Açú – COOPMAIA, 
torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de Instalação n.° 108/2022, 
que autoriza a instalação de uma movelaria, localizada na BR 319, km 262, 
Zona Rural, nas coordenadas geográficas 04°43’34,4”S e 61°17’58,4”W, 
Beruri – AM, para Indústria do Mobiliário, com validade de 01 Ano. 


